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Намінальная налічаная сярэдняя заработная плата работнікаў у Беларусі склала ў маі 943,9 рубля, паведамляе Нацстат. 

Выбары ў Савет Рэспублікі – 7 лістапада, а ў Палату прадстаўнікоў – 
17 лістапада.

Дзякуй за тое, што Вы прачыталі гэты 
нумар. Адгукніцеся, калі ў Вас ёсць заўвагі, 

меркаванні, прапановы, тэмы. 
Тэл. (8 017) 328 68 71 

     С МОЕй КОЛОКОЛЬНИ

елена МОлОчКО

ПРА ШТО ГАВОРАЦЬ…

                    БЕЗ РУЖОВЫХ АКУЛЯРАЎ

Аляксандр КлАСКОЎСКі, 
спецыяльна для «Народнай волі»

                    БЕЗ РУЖОВЫХ АКУЛЯРАЎ

Аляксандр 
спецыяльна для «Народнай волі»

Змяніць 
дэкарацыі мала, 
пані Ярмошына!

У перспектыве Беларусь пяройдзе да выбараў па 
партыйных спісах, спрагназавала на тэлеканале АНТ 
кіраўніца Цэнтрвыбаркама Лідзія Ярмошына. Падкрэсліла, 
што яна асабіста – за. Праўда, туманна дадала, што гэта 
адбудзецца «калі-небудзь».

Раней яна сцвярджала, што партыі ў нас дэградуюць. 
І гэта недалёка ад ісціны. Іншае пытанне: чаму? Ці не 
таму, што жорсткая аўтарытарная сістэма ў прынцыпе не 
прадугледжвае моцнай апазіцыі, метадычна яе размазвае 
па сценцы?

Натуральна, пераход да прапарцыянальнай ці 
змяшанай сістэмы выбараў у парламент ад цяперашняй 
мажарытарнай (па акругах) мог бы стаць прагрэсіўным 
рашэннем, даць партыя м стымул. Але толькі пры той 
умове, што выбары стануць выбарамі ў прынцыпе.

Не трэба мудрыць. Найперш мусяць празрыста лічыцца 
галасы. Унутраныя апаненты рэжыму, міжнародныя 
арганізацыі, і найперш АБСЕ, даўно дамагаюцца ад 
беларускіх улад элементарнага: уключаць апазіцыю ў 
выбарчыя камісіі, паказваць пры падліку галасоў кожны 
бюлетэнь. Таксама прапануецца скараціць перыяд і зрабіць 
больш жорсткімі ўмовы датэрміновага галасавання. А 
можа, і ўвогуле яго скасаваць, бо яно, на думку крытыкаў 
рэжыму, асабліва спрыяльнае для фальсіфікацый.

Зрэшты, на добры лад і гэтага мала. Сёння апазіцыя 
змарнавана шматгадовым ціскам. Яна – як дыстрофік, 
якому трэба акрыяць. Мусяць быць створаны ўмовы 
для сумленнай канкурэнцыі – каб не было рэпрэсій, 
надуманых адмоў у рэгістрацыі партый, кандыдатаў 
на выбарах, каб усім палітычным сілам забяспечваўся 
нармальны доступ да дзяржаўных СМІ, каб усталявалася 
сапраўдная свабода сходаў, вулічных шэсцяў і г.д.

А без дэмакратызацыі палітычнай сістэмы выбары па 
партыйных спісах будуць кантралявацца гэтак сама лёгка, 
як цяперашнія, па акругах. Пра што сведчыць досвед 
Казахстана, Расіі. Там трохі іншыя, болей мудрагелістыя 
палітычныя дэкарацыі, але сутнасць тая ж: сцэнарыі 
электаральных кампаній цалкам, да апошняй коскі, піша 
кіраўніцтва аўтарытарных рэжымаў.

У нас жа пакладзены пад сукно нават тыя сціплыя 
навацыі выбарчага заканадаўства, што былі яшчэ 
на пачатку 2017 года падрыхтаваны цалкам лаяльнай 
працоўнай групай на чале з той самай Ярмошынай.

Зрэшты, ніхто не замінае Цэнтрвыбаркаму выдаць 
уласную пастанову ці метадычку, у якой працэдура 
падліку галасоў была б прапісана да драбніц, такім чынам, 
каб назіральнікі маглі бачыць кожны бюлетэнь.

Кіраўніца ЦВК, відаць, спрабуе стварыць сабе 
прагрэсіўны імідж развагамі пра выбары па партыйных 
спісах «калі-небудзь». Але калі яна, спадарыня Ярмошына, 
займаючы пасаду аж з канца мінулага тысячагоддзя, не 
зрабіла элементарнага дзеля забеспячэння празрыстых 
выбараў тут і цяпер, то, можа, час проста саступіць крэсла?

Зрэшты, зразумела, што сама па сабе змена фігур на 
гэтым месцы цуду не зробіць. Мусіць быць палітычная 
воля да перамен на самым версе. Але пакуль што там гучаць 
толькі туманныя развагі пра пераробку Канстытуцыі. 
Сама Ярмошына прызнаецца, што не ведае сутнасці 
магчымых змен. Тым болей адлучанае ад выпрацоўкі ідэй 
на гэты конт грамадства.

Безумоўна, было б добра ўвесці і выбары па партыйных 
спісах. Але ці не лепей найперш пачаць нарэшце празрыста 
лічыць галасы? Тады і пры існай мажарытарнай сістэме 
пачнецца зусім іншае палітычнае жыццё, электаральныя 
кампаніі з кепскай, абрыдлай п’есы са старымі акцёрамі 
ператворацца ў сапраўдную барацьбу.

Аднак гэтага, як мне здаецца, і баяцца наверсе. Глядзіце: 
нават пры цяперашніх правілах гульні разводзяць у часе 
парламенцкую і прэзідэнцкую кампаніі, каб, як тлумачыла 
тая самая Ярмошына, пазбегнуць залішняй палітызацыі 
грамадства. У дэмакратычных краінах на тое і выбары, каб 
даваць цывілізаванае – без барыкад, без майданаў – выйсце 
палітычным жарсцям. А вось у нас вярхам найлепей, каб 
электарат хадзіў на ўчасткі дзеля механічнага выканання 
тупога рытуалу.

Калі ж людзі адлучаны ад палітычнага працэсу, не 
могуць змяніць кіраўніцтва, у якім расчараваліся, – то 
яны не пачуваюцца грамадзянамі. Гэта проста шэрая маса. 
Між тым адсутнасць нармальнага палітычнага класа і 
моцнай грамадзянскай супольнасці не толькі тармозіць 
развіццё Беларусі, але і (згадаем імперскія замашкі 
Крамля) робіць нашу краіну асабліва ўразлівай у сэнсе 
абароны незалежнасці.

Три месяца назад, а если быть точной, 
то 3 мая по заданию главного редакто-
ра я позвонила генеральному директору 
Национального академического театра 
имени Янки Купалы Павлу Латушко, чтобы 
задать ему один вопрос, который более-
менее широко обсуждался тогда обще-
ственностью: «Каким, на ваш взгляд, дол-
жен быть Основной закон Беларуси?» В 
то газетное утро мы с коллегами обзва-
нивали многих известных людей страны: 
историков, академиков, депутатов, писа-
телей, даже банкиров – мы делали на эту 
тему блиц-опрос. Накануне этот разговор 
– об изменении Конституции – начал сам 
Александр Лукашенко в своем апрель-
ском Послании к белорусскому народу. 
Естественно, газета «Народная Воля» дина-
мично откликнулась – а как еще должно 
выявляться общественное мнение, если не 
через СМИ? Как власть услышит глас наро-
да, особенно ту его часть, которая хочет 
перемен? Это в общем-то ключевая функ-
ция журналистики – собирать различные 
мнения и суждения по животрепещущим 
вопросам. 

Итак, я набрала номер телефона прием-
ной директора Купаловского театра: Павел 
Латушко, только что закончивший дипло-
матическую службу в Париже и доволь-
но неожиданно ставший у руля главно-
го драматического театра, конечно, был 
интересен нам как собеседник. Безупречно 
вежливая секретарь ответила, что передаст 
мою просьбу Павлу Павловичу. А позво-
нить напрямую? Исключено. «Позвоните 
мне немного позже». 

Позже меня твердо направили к специ-
алисту по связям с общественностью, а она 
объяснила, что все вопросы от обществен-
ности направляются директору в письмен-
ном виде, и он отвечает на них… в течение 
трех дней. Я чуть не поперхнулась: «Какое, 
милые, у вас тысячелетье на дворе?» Газета 
сегодня делается другими темпами. И не 
только газета, наша жизнь давно пересела с 
телеги уже чуть ли не на «теслу». Тем более 
театр – не Совет министров, а директор – 
не вице-премьер. Вопрос от газеты, хоть 
и достаточно серьезный, но все-таки не 
требует ответа в виде развернутой справ-
ки, научного реферата. В конце концов 
можно ответить лапидарно: «Нет времени, 
не моего ума дело». Или в более завуалиро-
ванной форме: «Мне бы сейчас с театраль-
ными делами разобраться, а государствен-
ные пусть подождут». Столько вариантов! 
Собственно, люди, которым ты звонишь, 
иногда прямо говорят, что не готовы рас-
суждать на ту или иную тему. По разным 
соображениям, в том числе и потому, что 
у них с нашей газетой расходятся поли-
тические позиции. Но они с прессой как 
минимум разговаривают лично!

Все это я сказала театральному специ-
алисту по связям с общественностью, но в 
телефонную трубку лишь вздыхали в ответ. 
Подозреваю, что сама пресс-секретарь не 
имеет прямого доступа к генеральному 
директору. Латушко, кажется, поставил 
в театре делопроизводство и служебные 
отношения на недосягаемый бюрократиче-
ский уровень. Я, понимая, что проваливаю 
задание, тем не менее еще некоторое вре-
мя приводила разумные доводы, почему 
директор театра должен быть более досту-
пен для общения с журналистами, что это 
разумная практика в нормальном обще-
стве, ну, как чистым воздухом дышать. И 
наконец услышала и вовсе административ-
но-обветшалое: «Все-таки Павел Павлович 
работал послом, а этот ранг остается с 
человеком навсегда». О, как вышколил! 

Как вы понимаете, ни через три дня, ни 
через три месяца ответа от Латушко газета 
не получила. Хотя Павел Павлович мог в 
тот же день или назавтра просто позвонить 
нашему главному редактору – это-то его 
ранг сделать позволяет? – и предложить на 
будущее какой-то особый формат обще-
ния с ним, таким необычным человеком, 
директором-послом. Мы бы вняли и поня-
ли. А так вопрос остался в подвешенном 
виде: можно ли звонить директору театра? 
Мне кажется, можно, все-таки это учреж-
дение культуры, а не управление госбезо-
пасности, хотя и последнее не должно быть 
закрытым для прессы. Мы постоянно пишем 
об актерах, о премьерах, мы дружим с глав-
ным режиссером Купаловского Николаем 
Николаевичем Пинигиным. Кстати, когда 
режиссер десять лет назад заступил на свой 
пост, то оповестил всех журналистов, что 
полгода-год никаких интервью, никаких лич-
ных общений. Было такое. И все поняли 
ситуацию, хотя и очень сожалели об этом. Но 
Пинигин, по крайней мере, не строил из себя 
«важняка», к которому нельзя обратиться с 
вопросом. Мы звонили – он отвечал. Пусть 
и отказом. Но отвечал!

Вообще, это какая-то новая практика для 
театра – общаться по записи, да еще через 
три дня. Помнится, бывший топ-менеджер 
Купаловского театра Павел Поляков всег-
да сам поднимал трубку в своем кабинете. 
Однажды я позвонила ему, чтобы спросить, 
почему опять роют у стен театра, ведь 
только что закончили ремонт. Получила 
спокойный доброжелательный ответ, и 
поняла, что ремонт остановить нельзя 
(впрочем, это шутка). И директор Русского 
театра имени Горького Эдуард Иванович 
Герасимович не считает быстрый разговор 
с журналистом за великое обременение. И 
Владимир Павлович Гридюшко, генераль-
ный Большого, да и все его замы… А вот 
Павел Павлович Латушко, похоже, собрался 
поместить себя в какой-то футляр…

Вы человек в футляре, 
господин Латушко?

«Ён быў лепшым 
хлопцам у свеце…»

Ці захоча Аляксандр Лукашэнка, каб чарговыя прэзідэнцкія 
выбары былі праведзены 30 жніўня 2020 года?

Па ўласнай ініцыятыве ці з ней-
кай іншай нагоды, але старшыня 
Цэнтрвыбаркама Лідзія Ярмошына 
справакавала вялікі рэзанансны 
ўсплёск на сайтах і ў сацыяльных сет-
ках. У інтэрв’ю тэлеканалу АНТ яна 
заявіла, што прэзідэнцкія выбары 
могуць адбыцца 30 жніўня 2020 года.

– Гэта, думаю, з вялікай верагод-
насцю і ёсць дата выбараў прэзідэнта 
Рэспублікі Беларусь. Так, гэта лета. Але 
30 жніўня – гэта дзень, калі ўжо ўсе 
прыязджаюць у асноўным. Па край-
няй меры людзі, у якіх ёсць дзеці, 
з’язджаюцца студэнты. У асноўным 
насельніцтва па большай частцы будзе 
знаходзіцца па месцы сваёй рэгістрацыі.

Спадарыня Ярмошына не сказала, 
што 30 жніўня – дзень нараджэння 
Аляксандра Лукашэнкі. Таму цікава, 
як адрэагуе ён на тое, каб чарговыя 
прэзідэнцкія выбары прайшлі менавіта 
ў той дзень, калі яму споўніцца 66 
гадоў?

Беларусь удзячна 
Еўрапейскаму 

інвестыцыйнаму 
банку

Аб гэтым учора сказаў 
Аляксандр Лукашэнка 
падчас сустрэчы з віцэ-
прэзідэнтам ЕІБ Вазілам 
Худакам.

Было адзначана, што 
гэты банк рэалізуе ў 
Беларусі вельмі важныя 
праекты па рэканструкцыі 
дарог, узвядзенні аб’ектаў, 
звязаных з аховай нава-
кольнага асяроддзя, жыл-
лёва-камунальнай гаспа-
даркай. Толькі за мінулы 
год і за палову сёлетняга ён 
выдзеліў нашай краіне для 
гэтага 335 мільёнаў еўра.

Подбираемся к пяти миллионам тонн зерна!

ТРАГЕДЫЯ

ВЕСТКА З ВІЛЬНЮСА

Хто мог падумаць, што такога прыгожага 
і разумнага хлопца чакае… смерць. Зусім 
нядаўна ён разам з маці гуляў па Мінску, 
сустракаўся з сябрамі і сваякамі, дзяліўся 
ўражаннямі ад тых змен, якія адбыліся за 
апошнія гады ў горадзе, у якім некалі жылі 
яго бацькі, расказваў, як яму пачуваецца 
там, у Швецыі. І вось адтуль, з камуны 
Салентуна, што на поўначы ад Стакгольма, 
прыляцела сумная вестка: адбылося 
забойства 16-гадовага Пятра Плакса, 
сына беларускага журналіста і літаратара 
Дзмітрыя Плакса. Па першаснай інфармацыі, 
здзейсніў злачынства яго блізкі сябар. 
Пра матывы забойства пакуль невядома, 
вядзецца следства.

Паводле інфармацыі шведскага выдання 
Expressen, злачынца сам патэлефанаваў у 
паліцыю, прыладай забойства з’яўляецца 
сякера. Трагедыя адбылася вечарам 2 
жніўня. Пятра знайшлі з чэрапна-мазгавымі 
траўмамі, на верталёце даставілі ў бальніцу, 
дзе ён і памёр.

Няма большага гора для бацькоў, 
як хаваць роднае дзіця. «Ён быў лепшым 
хлопцам у свеце. Заўсёды шчаслівы і ў добрым 
настроі. Не было нікога, каму ён не хацеў бы 
дапамагчы. Ён меў вялікую папулярнасць…» 

– цытуюць сёння словы Дзмітрыя Плакса 
шведскія і беларускія СМІ.

Пётр сур’ёзна займаўся музыкай, 
яго цікавіла таксама псіхалогія. А яго 
бацька, Дзмітрый Плакс, некалі працаваў 
у «Белорусской деловой газете» і газеце 
«Імя». З 1997 года разам з сям’ёй пераехаў 
у Швецыю, з’яўляецца прадзюсарам і 
драматургам Радыётэатра Шведскага радыё. 
Аўтар радыёпастаноўкі па кнізе Святланы 
Алексіевіч «Час сэканд хэнд», сябра Саюза 
беларускіх пісьменнікаў, Саюза пісьменнікаў 
Швецыі, шведскага ПЭН-цэнтра.

Кацярына ЛІПСКАя.

АФІЦЫйНА

ЖАТВА-2019

Похоже на то, что этот год порадует 
Беларусь намолотом зерна. Уже подбираемся 
где-то к пяти миллионам тонн. А на корню 
еще остаются посевы более чем на четвертой 
части площадей. Самая высокая урожайность 
в Гродненской области – 38,4 центнера с гек-
тара, в Минской – 34,8, в Брестской – 36, в 
Витебской – 31,3 центнера. Из-за неблагопри-
ятных погодных условий в период налива зерна 
более низкая урожайность полей в Гомельской 
и Могилевской областях.

На Гродненщине одними из первых вышли 
на дожинки механизаторы СПК «Прогресс-
Вертелишки» Гродненского района. При уро-
жайности в 67,6 центнера (!) с гектара они 
намолотили более 14,3 тысячи тонн зерна. 
Празднуя большую победу, здесь испекли 
пятикилограммовый каравай из зерна нового 
урожая.

Георгий КОНцЕВОЙ.
На фото:  каравай для механизаторов 

СПК «Прогресс-Вертелишки». 

Фото БелТА.

НА МЯЖЫ

З 2 да 6 тысяч
Прапускную здоль-

насць пункта пропуску 
«Каменнага Лога» істотна 
павялічаць, паведамілі ў 
Мытным камітэце.

У 2020 годзе запла-
навана рэканструкцыя 
аўтадарожнага палатна, 
пасля завяршэння якой 
прапускная здольнасць 
«Каменнага Лога» складзе 
6 тыс. машын (3,5 тыс. лег-
кавых, 2,4 тыс. грузавых, 
100 аўтобусаў) супраць 
цяперашніх 2 тысяч.

Перапахаваюць у лістападзе
Знойдзеныя ў Вільні, на гары Гедыміна, парэшткі ўдзельнікаў 

паўстання 1863–1864 гадоў перапахаваюць на віленскіх могілках 
у лістападзе. На цырымоніі перапахавання чакаюцца прэзідэнт 
Польшчы, прадстаўнікі Беларусі, Украіны, Латвіі.

Як паведаміў віцэ-канцлер літоўскага ўрада Дэйвідас 
Матулёніс, запрашэнне прыехаць у Вільнюс атрымалі прэзідэнт 
Польшчы Анджэй Дуда, запрошана ўрадавая дэлегацыя 
Беларусі, але пакуль што не ясна, ці будзе ў яе складзе беларускі 
прэм’ер Сяргей Румас. Што тычыцца Латвіі і Украіны, яны так-
сама будуць прадстаўлены, але на больш нізкім узроўні.
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ФаКТ
Кожны пяты – непаўналетні
Дзеці складаюць 19% ад усяго насельніцтва Беларусі. Гэта каля 1,8 млн чалавек.

СКАНДАЛ                        ТОЧКА ЗРЕНИЯ                        ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Александр 
ФеДУТА

наш Пилат 
не умывает 

рук
Четыре с лишним года (почти «пятерку») отбыл за 

решеткой главный инженер Минского завода колес-
ных тягачей Андрей Головач. Пятьдесят месяцев про-
вел он в следственном изоляторе. 19 июля четвертый 
суд объявил его невиновным. Прокуратура в деся-
тидневный срок – в соответствии с законом – пода-
ла апелляцию в Минский городской суд. Аргумент 
прост: как заявил официальный представитель 
Генеральной прокуратуры Дмитрий Брылев, налицо 
«несоответствие выводов суда фактическим обстоя-
тельствам дела».

Я не юрист и признаю, что прокуратура имеет 
полное право подать апелляцию. Вопрос в другом.

Следствие почти пять лет держало за решеткой 
ценного специалиста. Настолько ценного, что за это 
время его не уволили с места работы – с государ-
ственного предприятия оборонного комплекса. То 
есть администрация МЗКТ была все эти годы абсо-
лютно уверена не только в незаменимости господина 
Головача, но и в том, что он вернется на завод. В 
правосудии она была уверена.

Как был уверен в этом и сам Андрей Головач. Его 
уже однажды арестовывали сразу же после вынесе-
ния оправдательного приговора. Но даже тот повтор-
ный арест не помешал главному инженеру МЗКТ 
сохранить мало чем оправданный в нашей стране 
оптимизм. Верил он в правосудие, в чем сам же и 
признался 19 июля.

Напрасно признался. О судах в старину славяне 
говорили: «Пройтись от Понтия к Пилату». Конечно, 
Христа водили не от Понтия к Пилату, а от Ирода к 
Пилату и обратно, и нервы и здоровье ему выматы-
вали, как говорится, на полную катушку – особенно 
если действительно вспомнить евангельские тексты. 
Но даже если учесть, что Головач – не Иисус, а вовсе 
только Андрей – как быть с тем, что суд четырежды 
(!!!) признал его вину недоказанной, а прокуратура 
четырежды (!!!) продолжает настаивать на этой самой 
вине? Кто в данном случае недостаточно компетентен 
– судьи или прокуроры? Ироды или Пилаты?

Пилат, кстати, был прокуратором Иудеи: 
император Тиберий поставил его присматривать 
за тем, насколько в Иудее соблюдаются законы 
Римской империи. Говорят (вернее говорит апостол 
Матфей), что Пилат, не веривший в то, что Иисус 
и вправду хотел разрушить храм в Иерусалиме, 
отчаявшись в возможности убедить фарисеев и 
весь народ израильский, поступил просто: «Пилат, 
видя, что ничто не помогает, но смятение увели-
чивается, взял воды и умыл руки перед народом, и 
сказал: невиновен я в крови Праведника Сего; смо-
трите вы». Повторюсь, в данном случае ситуация 
зеркально обратная. Суд последовательно отстаи-
вает невиновность подсудимого, а Пилат – то бишь 
прокуратура – руки не умывает, прилюдно продол-
жая настаивать на виновности.

Собственно говоря, я нашего коллективного 
Пилата понимаю.

У человека отняли четыре года жизни. Четыре 
года, как поется в песне, мать без сына, а семья – без 
мужа, отца, деда. Вина в суде не доказана: свидетели 
напрочь отказываются приезжать и свидетельство-
вать против Андрея Альбертовича. Кто-то за это 
должен ответить?

Кто?
Следователь дело подшил и сдал. Дальше проку-

рор решает, насколько оно готово к передаче в суд. 
Ребята, четыре раза наши доморощенные Пилаты 
передавали дело в суд и настаивали на обвинитель-
ном приговоре. Четыре раза. По двум уголовным 
делам. Четыре с лишним года человек провел в 
СИЗО. Сейчас, не умывая рук, Пилат заботится о 
чистоте своего ведомственного мундира, продолжая 
настаивать на правомерности обвинительного заклю-
чения, отрицательную оценку качеству которого уже 
дал суд.

Интересно, прокуратура действительно убеждена 
в том, что суд предпочтет на пятый раз замарать свою 
мантию?

Я не в восторге от нашей Фемиды – богини, как 
известно, не всегда дальнозоркой. И пятна на мантии 
у нее, чего греха таить, найдутся. Но в данном случае 
я склонен поверить судьям, а не прокурорам. И вот 
почему.

В нашей стране вся правоохранительная система 
строится на том, что гражданин виновен почти всег-
да. Случаи, когда его признают невиновным, можно 
пересчитать по пальцам: не более 0,2% от общей чис-
ленности дел. И далеко не всегда сама прокуратура 
настаивает на том, что следствие во всем было право, 
иногда уговаривая суд (редко, но все-таки) смягчить 
возможный приговор. Но если суд последовательно 
выступает против требований прокуратуры, значит, 
судьям, которые все-таки учились праву и сдавали 
экзамены, стыдно осуждать человека без надлежащих 
доказательств – и по совершенно не «политическо-
му» делу. Поскольку по «политическим» делам такой 
стыд, как известно, возникает и того реже.

Евангельскому Пилату в какой-то момент тоже 
стало стыдно. Он публично умыл руки, чтобы про-
демонстрировать: к обвинению человека, в чьем пре-
ступлении у него возникли серьезные сомнения, он 
отношения не имеет. Наш Пилат руки не умывает. 
Совесть свою он считает чистой. Если, конечно, она 
у него есть.

«Афіцыйных 
каментарыяў 
не даём…»

Пахнет табаком…

новоселье под вопросом
Генеральная прокуратура считает незаконным строительство двух жилых многоэтажек в Солигорске. Возбуждено 

уголовное дело. Строительные работы на сегодняшний день прекращены.

Klaipedos nafta готова 
импортировать нефть для 

Беларуси
Находящийся в госуправлении литовский оператор 
терминалов нефти и сжиженного природного газа 
(СПГ) не исключает возможности импорта нефти 

для белорусских нефтеперерабатывающих заводов, 
если получит такое предложение.

«Бязвіз» пашыраны 
ў прасторы і ў часе 

ПА ЧУТКАХ І…

Учора з’явілася інфарма-
цыя пра затрыманне 
высокапастаўленага супрацоў-
ніка  Дэпарт амент а 
фінансавых расследаванняў 
Камітэта дзяржаўнага 
кантролю Беларусі – 
аператыўнага супрацоў-
ніка ўпраўлення па горадзе 
Мінску і Мінскай вобласці, 
падпалкоўніка фінансавай 
міліцыі Мікалая Пастушэні.

Блогер NEXTA ў сваім 
телеграм-канале пісаў, што 
Пастушэню нібыта затрымалі 
супрацоўнікі КДБ з доказамі 
злачынства. Блогер спасылаўся 
на свае крыніцы, якія 
расказалі, што падпалкоўніку 
ДФР інкрымін у юць 
пасрэдніцтва ў перадачы буй-
нога хабару.

Пасля абеду «Народная 
Воля» датэлефанавалася ва 

Упраўленне Дэпартамента 
фінансавых расследаванняў 
КДК па Мінскай вобласці і 
горадзе Мінску.

– Афіцыйных камен-
тарыяў мы ні па якіх пытан-
нях не даём, – паведаміў нам 
дзяжурны ўпраўлення Віталь 
Віктаравіч Кумагерчык 
(калі мы правільна пачулі 
яго прозвішча). – Калі хоча-
це атрымаць інфармацыю, 
у цэнтральным апараце 
Дэпартамента фінансавых 
расследаванняў ёсць прэс-
сакратар, туды і звяртай-
цеся.

Аднак датэлефанавацца 
ў прэс-службу не атрыма-
лася – тэлефон не адказваў. 
«Народная Воля» абяцае 
вярнуцца да гэтай тэмы ў 
бліжэйшым нумары.

Вольга ГРЫНяВІцКАя.

В крупных городах 
Беларуси рядом с останов-
ками общественного транс-
порта начали устанавливать 
специализированные кио-
ски «Табакерка», торгую-
щие табачными изделиями. 
Все они принадлежат одной 
фирме, которая, разумеется, 
извлечет из своего монополь-
ного положения на рынке 
сверхприбыли. Это «Энерго-
Ойл» Алексея Олексина, быв-
шего сотрудника многопро-
фильной фирмы «Трайпл» 
Юрия Чижа. Как утверждала 
пресса, в тот момент, когда 
Чиж был вынужден расста-
ваться со своими активами, 
Олексин выкупил солид-
ную их долю и превратился 
во вполне самостоятельную 
фигуру. При этом не избежал 
в свое время Олексин и дав-
ления власти: в 2013 году его 
задерживали по делу бывше-
го заместителя председате-
ля концерна «Белнефтехим» 
Владимира Волкова, кото-

рому инкриминировалось 
получение взятки в размере 
19 тысяч долларов.

Как и его бывший шеф, 
Олексин – бизнесмен гра-
мотный и предпочитает не 
сосредотачиваться на какой-
либо одной «теме». Тем более 
в ситуации, когда нефтяной 
бизнес становится несколь-
ко менее рентабельным и все 
более огосударствливается. В 
этих условиях он предпочел 
заняться продажей табач-
ных изделий, так сказать, 
нажиться на человеческих 
слабостях, не последней из 
которых является курение. 
Очевидно, что результа-
том его лоббистских усилий 
стало решение о вышеу-
помянутых «Табакерках». 
Предполагается, что до кон-
ца 2020 года по стране будет 
открыто около двух с поло-
виной тысяч таких киосков.

Все бы ничего: в конце 
концов табак в нашей стране 
к наркотикам не приравнен 

и за его распространение не 
сажают. Однако практически 
параллельно процессу возве-
дения «Табакерок» – 27 июля 
текущего 2019 года вступи-
ли в действие все положе-
ния декрета №2 от 24 января. 
Согласно этому декрету, рез-
ко расширен перечень мест, 
где курение запрещено, огра-
ничена реклама табачных 
изделий, а также электрон-
ных сигарет и систем для 
потребления табака.

Что же получается? Одной 
рукой государство ограничи-
вает распространение куре-
ния, а другой – содействует 
ему? Да, именно так. Можно 
говорить, что деньги не пах-
нут. Но это малые деньги не 
пахнут, а большие деньги в 
нашем случае пахнут табаком, 
и никакие разглагольствова-
ния чиновников о стандартах 
здорового образа жизни в 
данном случае действовать не 
будут. Власть, как бывало уже 
не раз, охотно лицемерит.

О том, что еще в 2006–
2007 годах в Минске состоя-
лось решительное наступле-
ние на мелкорозничную тор-
говлю и был введен запрет 
на киоски возле остановок 
общественного транспор-
та, помнят все. Однако мало 
кто сегодня вспоминает, что 
это было «войной за поку-
пателя»: крупные магазины 
и торговые сети посчита-
ли, что теряют на киосках, 
куда заходит потенциальный 
клиент, возвращаясь домой, 
слишком много. Под давле-
нием их владельцев киоски 
и были закрыты. Сейчас это 
решение де факто отменяет-
ся, только в другом направ-
лении. Теперь табачные 
киоски будут не разрушать 
монополию, а создавать ее. 
Так что и в данном случае мы 
имеем дело с лицемерием. С 
лицемерием власти, которое 
пахнет табаком.

Федор КОНСТАНТИНОВ.

СИТУАЦИЯ

Похоже, в Солигорске 
назревает очередной скан-
дал. Генеральная прокуратура 
приостановила строительство 
двух десятиэтажных домов по 
улице Набережной поблизо-
сти от водохранилища, точнее 
в месте, где рукой подать до 
детского пляжа. Заказчиком 
строительства этих много-
этажек является ООО «КМК-
ИНВЕСТ».

Возведение домов было 
начато еще в октябре 2017 
года, один из них уже практи-
чески построен, в скором вре-
мени мог ожидать новоселов. 
Внешне этот дом как картин-

ка, стильный, с хорошо обу-
строенной придомовой терри-
торией, детской площадкой с 
разнообразными элементами. 
Лавочки, парковка – все как 
положено. Рядом в стадии воз-
ведения второй дом. И место, 
отведенное под это жилье, 
весьма завидное – бывшая 
любимая зона отдыха жите-
лей Солигорска – улица с про-
езжей частью только с одной 
стороны, с другой – зеленая 
зона с травкой и деревцами, 
водохранилище.

Некоторые жители горо-
да на момент начала строи-
тельства этих домов, правда, 

пожимали плечами: им каза-
лось, что земли, отведенные 
под данную застройку, вхо-
дят в природоохранную зону. 
Почему в таком случае там 
разрешили строить? 

Однако директор фир-
мы-заказчика строительства 
ООО «КМК – ИНВЕСТ» Петр 
Титов подтвердил «Народной 
Воле», что все необходимые 
разрешения на строительство 
были получены. По его сло-
вам, они даже не предполага-
ли, что могут возникнуть на 
этот счет какие-то проблемы.

– Землю покупали на 
открытом аукционе, который 

проводил Солигорский райи-
сполком, – сказал Петр Титов. 

На вопрос, проданы ли 
уже квартиры в доме, ответил, 
что дольщиков нет, и что про-
дажа квартир может начаться 
только после сдачи домов в 
эксплуатацию. Директор так-
же сообщил, один дом уже 
готовились сдавать в эксплу-
атацию. Но пришла бума-
га от Госстройнадзора при-
остановить строительство, 
и, конечно, это предписание 
они исполнили. Объекты пока 
собираются законсервировать. 
По закону, консервация дей-
ствует до трех лет. Петр Титов 

не может сказать, что будет 
дальше. 

Начальник инспекции 
Департамента контроля и 
надзора за строительством 
по Минской области Иван 
лопатик также подтвердил, 
что действительно строитель-
ство упомянутых домов при-
остановлено, по факту неза-
конной застройки возбуждено 
уголовное дело. Он добавил, 
что, по его сведениям, при-
чиной такого поворота собы-
тий является то, что терри-
тория, где возводились дома, 
относится к природоохранной 
зоне. Отозваны ранее данные 

разрешения государственной 
экологической экспертизы 
и экспертизы на застройку в 
указанном месте.

По факту незаконного стро-
ительства проводится расследо-
вание. О его результатах чита-
телям «Народной Воли» будет 
сообщено дополнительно.

Непонятно: ответственные 
лица из местного райисполко-
ма, его руководство не знали, 
где в городе расположена при-
родоохранная зона, раз согла-
сились продать кусок ее под 
застройку? Или причина иная?

Лариса НАСАНОВИЧ.
г.Солигорск.

Павялічваюцца нормы расходаў 
на харчаванне ў дзіцячых садах 

і школах 

Дзе месца для сувеніраў?
У Гродне мясцовыя рамеснікі пачалі збор подпісаў за тое, каб іх гандлёвыя шапікі ў цэнтры горада, дзе 

яны рэалізуюць для турыстаў сваю прадукцыю, не пераносілі ў іншае месца. 

СТАЛА ВЯДОМА

У Беларусі павялічваюцца нор-
мы расходаў на харчаванне асобных 
катэгорый навучэнцаў ва ўстановах 
адукацыі. Гэта прадугледжана пастано-
вай Савета міністраў №504 ад 31 ліпеня 
2019 года, якая афіцыйна апублікавана 
на Нацыянальным прававым інтэрнэт-
партале, паведамляе БЕЛТА. 

У прыватнасці, на харчаванне ў 
яслях, яслях-садах, дзіцячых садах, 
дашкольных цэнтрах развіцця дзіцяці, 
спецыяльных яслях-садах і дзіцячых 

садах, навучальна-педагагічных 
комплексах грашовыя нормы расходаў 
выраслі на 10 працэнтаў. Таксама 
ў сярэднім на 10 працэнтаў яны 
павялічаны для школьнікаў, гімназістаў, 
ліцэістаў і некаторых іншых катэгорый 
навучэнцаў. 

На 7–10 працэнтаў выраслі нормы 
расходаў на харчаванне ў цэнтрах 
карэкцыйна-забаўляльнага навучання 
і рэабілітацыі з працягласцю 
знаходжання 6–8 гадзін (двухразовае 

харчаванне), 9–10,5 гадзіны 
(трохразовае харчаванне), 12–24 
гадзіны (чатырохразовае). 

Акрамя таго, на 10 працэнтаў 
павялічаны нормы ў санаторных яслях-
садах і дзіцячых садах, санаторных 
групах Рэспубліканскага цэнтра 
для дзяцей дашкольнага ўзросту з 
парушэннем слыху з працягласцю 
знаходжання 12–24 гадзіны. Пастанова 
ўступае ў сілу пасля афіцыйнага 
апублікавання.

РЭГІЁН

Гродзенскія гарадскія 
ўлады аб’явілі, што вызна-
чаць адмысловую пляцоўку 
для гандлю сувенірнай 
прадукцыяй. Дзеля гэта-
га нібыта ўжо рыхтуецца 
адмысловая пляцоўка, але 
яна знаходзіцца не ў цэн-
тры горада, і гэта вельмі 

занепакоіла тых, хто ганд-
люе сувенірамі. 

Адна з ініцыятараў збору 
подпісаў Наталля Піваварчык 
заўважыла, што ў любым 
еўрапейскім горадзе сувеніры 
прадаюцца на цэнтральных 
вуліцах і гэта, маўляў, зручна і 
для турыстаў, і для гандляроў. 

“Калі нас усё ж папро-
сяць з вуліцы Савецкай, то 
на ўскраіну мы працаваць не 
пойдзем, давядзецца прадаваць 
сувеніры праз інтэрнэт”, – 
кажа Піваварчык.

З іншага боку, шмат 
гродзенцаў небеспадстаўна 
гавораць пра тое, што ганд-

лёвыя месцы на вуліцы 
Савецкай, дзе прадаюцца 
сувеніры, нагадваюць звы-
чайны рынак 1990-х гадоў. 
Маўляў, гандлёвыя месцы 
неэстэтычныя і псуюць пры-
гажосць старога горада.

Аляксей 
МІХАЛЁЎ.

СЛЫШАЛИ?

«В данный момент у нас 
есть возможность экспорти-
ровать сырьевую нефть (...). 
Поскольку мы инвестирова-
ли в парк хранилищ (нефте-
терминала. – BNS), то мы 
можем принять продукт этого 
типа. И если будут возмож-
ности, мы будем открыты 
им», – заявил финансовый 
директор Klaipedos nafta 
йонас ленкшас, представ-
ляя финансовые показатели 
компании.

По словам Й. Ленкшаса, в 
данный момент продолжается 
второй этап расширения тер-
минала, который предоставит 
больше гибкости в создании 
различных продуктов.

На прошлой неделе 
Klaipedos nafta сообщила, 

что парк новых хранилищ в 
июне этого года уже принял 
несколько грузов нефтепро-
дуктов. Компания утверждает, 
что ее нефтетерминал являет-
ся самым эффективным среди 
нефтетерминалов балтийских 
стран.

Обычно через Klaipedos 
nafta экспортируются нефте-
продукты, а основными кли-
ентами терминала являются 
переработчик нефти Orlen 
Lietuva, принадлежащий 
польской Orlen и белорусский 
Мозырский нефтеперераба-
тывающий завод (НПЗ). 

Ранее президент Беларуси 
александр лукашенко упо-
минал о возможности обеспе-
чивать белорусские НПЗ через 
порты балтийских стран. 

АФІЦЫйНА

Паводле новага ўказа 
прэзідэнта цяпер для 
наведвання без віз будуць 
адкрыты Гродна, Бераставіцкі, 
Ваўкавыскі, Воранаўскі, 
Гродзенскі, Лідскі, Свіслацкі, 
Шчучынскі раёны Гродзенскай 
вобласці, а таксама горад 
Брэст, Брэсцкі, Жабінкаўскі, 
Камянецкі, Пружанскі раёны 
Брэсцкай вобласці. 

Акрамя таго, што “бязвіз” 
пашырыўся геаграфічна, 
турысты цяпер могуць 
заставацца ў Беларусі да 
пятнаццаці сутак. 

Тэрмін знаходжання 

грамадзян па “бязвізе” складае 
тэрмін тура, замоўленага 
ў турфірмы. Яго могуць 
павялічыць пры набыцці 
дадатковых турыстычных 
паслуг. Да прыкладу, дадатковых 
экскурсій, паслуг трансферу, 
медыцынскіх і іншых паслуг 
з абавязковым уключэннем 
дадатковага пражывання ў 
гатэлі, а таксама пражывання, 
напрыклад, у аграэкасядзібе. 
Але ўвесь тэрмін не павінен 
перавышаць тэрмін часовага 
знаходжання замежнага 
грамадзяніна ў Беларусі. 

Аляксей МІХАЛЁЎ.

«Íàðîäíàÿ Âîëÿ» â Facebook www.facebook.com/nv.online.info, â Vkontakte www.vk.com/nvonlineinfo
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Дарагая школа
У Гродне больш тыдня працуе спецыялізаваны школьны кірмаш. Карэспандэнт «Народнай Волі» завітаў у гандлёвы куток, каб даведацца,  

колькі грошай  аддадуць сёлета бацькі, каб сабраць дзіця ў школу.

АКТУАЛЬНА

Школьны кірмаш у Гродне 
ўжо даўно стаў традыцыйным, 
праўда, так і не займеў у горад-
зе пастаяннай прапіскі – кожны 
год праводзіцца на новым мес-
цы. Прадаўцы кажуць, што гэта 
не вельмі добра для іх, але тым 
не менш многія школьнікі разам 
з бацькамі ўжо актыўна прымя-
раюць форму і прыглядваюцца 
да абноўкі свайго заплечніка. 

І па-руску,  
і па-беларуску…
Відаць, што на прылаўках 

поўны асартымент. Валянціна 
Пятроўна, якая не пер-
шы год прадае школьныя 
прыналежнасці – сшыткі, 
ручкі, дзённікі, пеналы, алоўкі, 
фарбы, пэндзлікі, распавядае, 
што сёлета цэны асабліва на 
іх прадукцыю не павялічыліся. 
Паводле яе слоў, цяпер 
школьнікі імкнуцца купляць 
прыналежнасці па-мінімуму. 

«Некаторыя могуць 
укласціся ў 30 рублёў, а нека-
му дастаткова набыць 
прыналежнасцяў і на 20 
рублёў, – распавядае прадавец. 
– Многае залежыць ад таго, 
у якой школе вучыцца дзіця. 
У гімназічныя класы купляюць 
больш, а калі дзіця вучыцца ў 
звычайнай школе, то многія 
рэчы нават і не бяруць».

Праўда, Валянціна 
Пятроўна звяртае ўвагу на 
тое, што пераважная коль-
касць пакупнікоў імкнецца 
набываць больш танныя 
прыналежнасці, прычым без 
запасу, каб хапіла на першую 
чвэрць. Маўляў, ніхто асабліва 
не хоча траціцца на даражэй-
шае. 

Цікаўлюся – чаму іх 
прадукцыя амаль уся 
рускамоўная? Аказваецца – 
не. Прадавец паказвае мне 
беларускі дзённік, аднак 
заўважае, што ў горадзе з 
беларускай мовай навучання 
няма ніводнай школы, толькі 
дзе-нідзе арганізаваны асоб-
ныя класы. 

«Але здараецца, што дзеці 
прыязджаюць на кірмаш з 
вясковых школ і бацькі жада-
юць, каб і не толькі дзённікі, 
а і сшыткі, дапаможнікі былі 
з беларускай мовай», – кажа 
Валянціна Пятроўна.

А вось Мікалай Іванавіч 
з дачкой Вольгай купляюць 
толькі адзін дзённік. Цікаўлюся 
– чаму толькі дзённік? 12-гадо-
вая Вольга кажа, што і ручкі, і 
алоўкі, і сшыткі, вокладкі і фар-
бы, пенал, лінейкі, пластылін 
і іншыя прыналежнасці  – усё 
ўжо набылі ў Польшчы. Маўляў, 
там такія рэчы таннейшыя і 
прыгажэйшыя. 

«Патрацілі ўжо 300 
рублёў, і гэта яшчэ 

не ўсё» 
Аляксандр і Марына пры-

мерваюць для сваёй дачушкі 
Ірыны заплечнік. Дзяўчынка 
ідзе сёлета ў першы клас. 
Цікаўлюся  – на чым спыніліся? 

«Выбар ёсць, але кошты 
кусаюцца, – кажа Марына. 
– Я так зразумела, што 
заплечнік нам абыдзецца 
ў рублёў 70 альбо нават і 
90. Глядзела і параўноўвала, 
што прадаюць у крамах – 
нічога танней не купіш». 

А я бачу, што некаторыя 
заплечнікі каштуюць і 100, і 
110 рублёў. А Марына распа-
вядае, што многія рэчы для 
іх першакласніцы падаравалі 
родныя, і гэта для сям’і вельмі 
значная падтрымка. 

«Мы патрацілі на нашу 
першакласніцу ўжо каля 300 
рублёў, але гэта яшчэ далёка 
не ўсё, што патрэбна, – кан-
статуе жанчына. 

У нашу размову пад-
ключаецца прадавец Алена: 
«Кітайскі заплечнік танней-
шы, але яго часам не хапае, 
каб дзіця дахадзіла з ім да кан-
ца школьнага года. Расійскія 
і беларускія больш якасныя. 
Цяпер многія пераканаліся, 
што лепш купіць даражэйшы».

Касцюм на хлопчыка  
не ніжэй  

за 100 рублёў
Школьнае адзенне прадае 

прыватны прадпрымальнік 
Альбіна. Яна распавядае, што 
ўся яе прадукцыя вытворчасці 
гродзенскіх прадпрыемстваў. 
Прыглядаюся да кошту юна-
чага касцюма – 140 рублёў. 
Не так ужо і мала. Цікаўлюся 
ў Альбіны – колькі трэба 
затраціць на тое, каб апра-
нуць дзяўчынку ў школу? Да 
мяне адваротнае пытанне – па 
мінімуму ці па максімуму?

«Можна апрануць 
дзяўчынку і за 50 рублёў 
– купіць самую танную 
спаднічку і блузку, – гаво-
рыць прадавец. – А калі да  
гэтага дадаць сарафан, шта-
ны, гольфік, пінжак, сукенку 
– будзе мала і 200 рублёў». 

Нашу размову перабівае 
Віктар Мартынавіч. Ён 
пенсіянер і разам са сваёй жон-
кай Таццянай Валяр’янаўнай і 
ўнукам Аляксеем ужо гадзіну, 
як прыглядваюцца да цэн на 
кірмашы. Віктар Мартынавіч 
пачынае сароміць прадаўца за 
цэны. 

«Я вось у вас пабачыў 
самы танны касцюм на ўнука, 
які ідзе ў першы клас, за 120 
рублёў. Гэта адкуль такія 

цэны? У мяне пенсія 360 
рублёў, – абураецца Віктар 
Мартынавіч. –Вы разумееце, 
што гэтага касцюма хопіць 
толькі на адзін год дзіцяці, бо 
ён з яго вырасце...»

Таццяна Валяр’янаўна 
дадае:

«Мы вось унуку купім усё 
ў школу, а дзе потым браць 
грошы на камунальныя, хар-
чаванне? – пытаецца жан-
чына. – Па самых сціплых 
падліках, каб сабраць унука ў 
школу, трэба каля 500 рублёў. 
Прадпрымальнікі апошнім 
часам паднялі цэны. Мы ходзім 
падоўгу, каб знайсці нешта 
больш таннае». 

Прадавец Альбіна ў адказ 

нічога не кажа. Але побач пра-
даюць адзенне для школьнікаў 
ужо не прадпрымальнікі, а 
магілёўская дзяржаўная швей-
ная фабрыка. У іх таксама 

вялікі асартымент адзення для 
хлопчыкаў і дзяўчынак. 

Аказваецца, што і тут 
касцюм для хлопчыка ад 140 
рублёў, а для старшакласніка – 
170, 190 рублёў...

«Затое мы гаранту-
ем якасць, – кажа прада-
вец Марыя. – Мы таксама 
часта ад людзей чуем, што 
наша прадукцыя дарагая, 
але ж мы нікога не прыму-
шаем купляць наша адзен-

не. Ну вось паглядзіце, 
побач спартыўныя касцюмы 
дзіцячыя і цана тая ж – 100 
рублёў, то што хацець ад 
нас...»

Абутак за 50–60 
рублёў не зусім 

глядзіцца
Не танным на кірмашы 

аказаўся і абутак для 
падлеткаў. Прадавец Святлана 
нахвальвае туфлі для хлопчы-
ка, маўляў, са скуры, лёгкія, 
выгадныя. А Максім пагля-
дае на маму і круціць носам 
– аказваецца, не модныя. Кажа 
маме, што ў краме турэцкія 
туфлі за 90 рублёў, і ён хоча 
такія. 

«Насамрэч, абутак белару-
скай вытворчасці, па-першае, 
і не танны, а па-другое, не 
вельмі прывабны, ад яго вее 
нейкім «саўком», – кажа маці 
Максіма Вера Андрэеўна. – Ну 
вось туфлі трэба за 90 рублёў 
набываць, а яшчэ красоўкі 
нармальныя, якія хлопец бу- 
дзе насіць, таксама каля ста 
рублёў каштаваць будуць». 

Для справядлівасці трэба 
сказаць, што на школьным 
кірмашы можна набыць і 
туфлі за 50 альбо 60 рублёў, а 
красоўкі яшчэ і танней – за 
35 і 40 рублёў. Праўда, яны 
выглядаюць не так, як тыя 
за 90. 

Дарэчы, школьныя 
кірмашы адбываюцца ва ўсіх 
раёнах Гродзенскай вобласці. 

Міхал КАРНЕВІЧ.

Весной этого года она 
стала виновницей несерьез-
ного дорожно-транспортного 

происшествия, последствия 
которого оказались для нее 
очень серьезными. 

– Ехала по кольцевой 
дороге, и на участке, где доро-
га сужается, потому что 

ремонтируется мост, пере-
страиваясь, задела машину, 
двигающуюся в соседней поло-
се, – рассказывает Мария. – 
Но это было такое касание, 
которое я и не заметила, и 
не услышала. Потом даже 
гаишники удивлялись, как 
машины так могли соприкос-
нуться. Но в той машине был 
видеорегистратор. Водитель 
остановился, вызвал ГАИ, в 
общем, проявил принципи-
альность!.. Меня обвинили в 
оставлении места ДТП, соз-
дании аварийной ситуации, и 

я была серьезно оштрафована 
– на 10 базовых величин. Это 
почти 100 евро – 250 рублей. 
Причем меня еще, учитывая 
все обстоятельства, наказа-
ли по-минимуму.

Действительно, в 
Беларуси за оставление места 
ДТП предусмотрен штраф до 
25 базовых величин, водителя 
даже могут лишить прав. Но, 
как отмечает девушка, «надо 
отдать должное инспекто-
рам, все же они соотносят 
меру наказания с совершен-
ным нарушением. После этого 

столкновения на зеркале моей 
машины осталась такая кро-
хотная царапинка, которую 
только под лупу и разгля-
дишь».

Но, как говорится, нару-
шила – плати, что Мария, 
естественно, сделала и забыть 
забыла про тот нелепый слу-
чай. Как говорит она, фило-
софски рассудив: «Спасибо, 
боженька, что взял деньгами».

– Но недавно возник новый, 
неожиданный поворот в этой 
истории, – продолжает свой 
рассказ Мария. – В июле я 

получила письмо из страхо-
вой компании – претензию на 
сумму более 180 тысяч рублей. 
Страховщики требуют с меня 
возместить затраты, кото-
рые компания понесла, оплатив 
ремонт задетой мной в том 
ДТП машины и осмотр этой 
машины экспертом-оценщиком.

Разве это справедли-
во? Ведь я  уже наказана за 
ДТП! К тому же я исправно 
страхую свою гражданскую 
ответственность! На мой 
взгляд, это какое-то вымога-
тельство.

Прокомментировать ситуацию, 
в которой оказалась минчанка 
Мария Кульбицкая, мы попросили 
адвоката Василия Пашковского, 
который занимается делами по 
ДТП.

– Юридически тут все пра-
вильно, – объясняет Василий 
Михайлович. –Страховая компа-
ния в некоторых случаях имеет 
право взыскивать компенсацию с 
виновника ДТП, и сюда относится 
съезд с места происшествия. Есть 
такое понятие – суброгация – это 
когда страховщик, выплативший 
страховое возмещение потерпев-
шей в аварии стороне, имеет пра-
во требовать возместить данные 
расходы с лица, ответственного за 
нанесенный ущерб, то есть винов-
ника ДТП. Если эта сумма не 
будет возмещена добровольно, не 
исключено, что страховая компа-
ния обратится в суд для взыскания 
убытков.

Это вытекает из пункта 206 
Положения о страховой деятель-
ности в Республике Беларусь, 
утвержденного указом президента 
25 августа 2006 года № 530 «О стра-
ховой деятельности».

– а в каких еще случаях стра-
ховая компания может потре-
бовать возмещения страховых 
выплат?

– Помимо упомянутого ранее 
съезда с места происшествия к 
таким случаям относятся также 
управление автомобилем в состо-

янии алкогольного опьянения, под 
воздействием наркотических, пси-
хотропных или других одурмани-
вающих веществ, отказ от меди-
цинского освидетельствования, 
отсутствие права на управление 
транспортным средством и другие.

Ситуация вашей читательни-
цы – более-менее стандартная и 
логичная. Но порой возникают 
аномальные ситуации. Например, 
произошло серьезное ДТП. 
Потерпевший в аварии – крутой 
автомобиль, и он застрахован по 
Каско. Виновник с места ДТП не 
скрылся. Казалось бы, ремонт 
разбитой машины проводится за 
деньги страховой компании. Но 
выясняется, что по Каско потер-
певшей стороне выплатили сумму, 
превышающую лимит граждан-
ской ответственности, – более 10 
тысяч евро. Например, ремонт сто-
ил 13 тысяч евро. 

– И что – эти 3 тысячи евро 
страховщики потом взыскивают 
с виновника ДТП? 

– Согласно статье 855 
Гражданского кодекса Республики 
Беларусь, если договором страхо-
вания не предусмотрено иное, к 
страховщику, выплатившему стра-
ховое возмещение, переходит в 
пределах выплаченной суммы пра-
во требования, которое страхова-
тель имеет к лицу, ответственному 
за убытки, возмещенные в резуль-
тате страхования. 

Я встречался со случаями, ког-

да страховая компания, выплатив-
шая возмещение по страховому 
полюсу Каско, обращалась в суд и 
взыскивала указанную разницу.

– Василий Михайлович, а 
как обстоят дела с возмещением 
морального вреда – сейчас это так 
часто встречается?

– Хочу отметить, что мораль-
ный вред при ДТП возмещается 
в случае причинения вреда жиз-
ни или здоровью. Возмещение 
морального вреда страховым зако-
нодательством не предусмотрено. 

Моральный вред возмещается, 
как правило, в судебном порядке 
на основании поданного потерпев-
шей стороной искового заявления. 
Моральный вред при ДТП возме-
щается владельцами источников 
повышенной опасности, к числу 
которых относится автомобиль.

– То есть моральный вред 
как имущественный ущерб воз-
мещается при наличии вины 
водителя?

– Не совсем так. Согласно 
статье 969 Гражданского кодекса 
Республики Беларусь, компенса-
ция морального вреда, вследствие 
причинения вреда жизни или здо-
ровью гражданина источником 
повышенной опасности, осущест-
вляется независимо от вины при-
чинителя вреда. 

– Получается, водитель не 
нарушил правила движения, 
невиновен в ДТП, но все равно 
он как бы виновен, ему приходит-

ся возмещать моральный вред?
– Повторюсь еще раз. 

Моральный вред (физические и 
нравственные страдания) может 
взыскиваться в случае причине-
ния вреда жизни или здоровью в 
независимости от вины водителя. 
Вопрос только в сумме денежной 
компенсации. При ее определении 
должен учитываться фактор ра- 
зумности и справедливости, а 
также поведение на дороге само-
го потерпевшего. При грубой 
неосторожности потерпевшего и 
отсутствии вины водителя размер 
денежной компенсации должен 
быть уменьшен или в его возмеще-
нии вовсе отказано.

– Я знаю историю, когда 
водитель не нарушил скоростной 
режим, но по решению суда полу-
чил условный срок, его лишили 
прав, и он выплатил огромную 
моральную компенсацию. Под 
колеса его машины выскочил 
ребенок: девочка шла с отцом, 
а на противоположной стороне 
улицы увидела бабушку, и, не гля-
дя, бросилась к ней через про-
езжую часть. То, что родители не 
доглядели, осталось за скобками, 
виновен во всем оказался води-
тель, который не нарушал правил 
ДТП, но не увидел ребенка. Как 
вы оцениваете эту ситуацию?

– Я не знаком с данным делом и 
его обстоятельствами.

– В 2015 году редакция пун-
кта 116 Правил дорожного дви-

жения стала иной, требующая от 
водителя при подъезде к нерегу-
лируемому пешеходному перехо-
ду двигаться со скоростью, кото-
рая позволит при необходимо-
сти уступить дорогу пешеходам 
и даже остановиться. а какую 
ответственность несет пешеход? 

– Предписание пункта 116 
Правил дорожного движения в 
части выбора скорости движения, 
которая позволит при необходи-
мости уступить дорогу пешехо-
дам, не освобождает пешехода от 
исполнения подпункта 17.2 пункта 
17 Правил дорожного движения. 
В нем речь идет о том, что пеше-
ход при пересечении дороги по 
наземному пешеходному переходу 
обязан убедиться в безопасности 
своего выхода на проезжую часть 
дороги.

– Тем не менее немало случаев, 
когда водители, не имея техниче-
ской возможности остановиться 
с момента выхода пешехода на 
проезжую часть дороги, соверша-
ли наезд и потом привлекались 
к уголовной ответственности. 
Неужели водители не возмуща-
ются после таких решений суда?

– Да. Такие случаи имеются. 
Хочу отметить, что здесь вопрос 
в неоднозначной трактовке пункта 
116 Правил дорожного движения. 

– сейчас обсуждаются изме-
нения в ПДД. На ваш взгляд, сле-
дует ли откорректировать этот 
пункт?

– Однозначно да. Считаю целе-
сообразным привести его в соот-
ветствие с Венской конвенцией 
о дорожном движении, которая 
вступила в силу в  Республике 
Беларусь в 1977 году. В подпункте b 
пункта 2 статьи 21 Конвенции речь 
идет о том, что водитель, прибли-
жаясь к переходу, должен снизить 
скорость, «чтобы не подвергать 
опасности пешеходов, ступивших 
или вступающих на переход». 

Со своей стороны хочу отме-
тить, что пешеходам важно знать: 
автомобиль не может момен-
тально остановиться, для этого 
необходимо определенное время 
и расстояние. Остановочный путь 
автомобиля – это расстояние, 
которое транспортное средство 
преодолевает за время реакции 
водителя, временя срабатывания 
тормозной системы и время само-
го торможения. 

В этой связи я порекомендовал 
бы как пешеходам, так и водителям 
быть предусмотрительными и вза-
имно вежливыми, ведь от ваших 
действий порой зависит человече-
ская жизнь, которая дается всего 
лишь один раз.  

Проезжая часть дороги – это не 
то место, где можно пренебрегать 
своей жизнью.

Мария ЭЙСМОНТ.

«Проезжая часть дороги – это не то место,  
где можно пренебрегать своей жизнью»

«За происшествие на дороге, которое и ДТП не назовешь, я уже была наказана 
немаленьким штрафом, а теперь с меня требует деньги страховая компания. 
Как так?» – возмущается Мария Кульбицкая.

ОДнО  ДТП – два наказания
Прыраўняюць  
да мапедаў

Бліжэйшым часам 
набудуць моц змены ў 
заканадаўстве, якія рэгламен-
туюць правілы карыстання 
электрасамакатамі. 

Афіцыйны прадстаўнік 
УДАІ МУС станіслаў 
салавей патлумачыў, што 
самакаты, якія развіваюць 
хуткасць да 25 км/гадз, будуць 
прыраўноўвацца да пешаходаў. 
«Больш магутныя прылады з 
электрарухавікамі ўжо будуць 
прыраўноўвацца да мапедаў 
альбо матацыклаў, на якія 
трэба пасведчанне кіроўцы, 
тэхагляд і страхоўка», – 
адзначыў Салавей.

ЧУЛІ?

У закрытым рэжыме
19 жніўня ў Мінскім 

абласным судзе пачнецца 
судовы працэс па нападзе ў 
школе ў Стоўбцах. Пасяджэнні 
будуць закрытымі, бо 
абвінавачаны ў злачынстве 
падлетак на момант нападу 
быў непаўналетнім. 

«Паколькі ў перыяд часу, які 
адносіцца да інкрымінаваных 
дзеянняў, абвінавачаны М. не 
дасягнуў шаснаццацігадовага 
ўзросту, а ў матэрыялах справы 
змяшчаюцца звесткі пра стан 
яго здароўя, якія складаюць у 
адпаведнасці са ст.46 Закона 
«Аб ахове здароўя» медыцынскую 
таямніцу, гэтая крымінальная 
справа падлягае разгляду ў 
закрытым судовым пасяджэнні», 
– патлумачыла прэс-сакратар 
Вярхоўнага суда Юлія ляскова.

Як вядома, жудасная 
трагедыя адбылася 11 лютага. 
Дзесяцікласнік стаўбцоўскай 
СШ №2 прыйшоў у школу з 
нажом і напаў на настаўніцу 
гісторыі Марыну Пархімовіч 
і трох школьнікаў. Загінулі 
настаўніца і адзінаццацікласнік 
аляксандр раманаў. 

ПАСЛЯ ТРАГЕДЫІ

ЧУЛІ?

За адсутнасцю 
складу злачынства

Крымінальная справа ў 
дачыненні да адваката бюро 
Веры Арэшка спынена. Яна 
абараняла галоўнага інжынера 
МЗКЦ Андрэя Галавача, які 
правёў у СІЗА больш за 50 
месяцаў, а нядаўна быў прыз-
наны судом  невінаваты. 
Праўда, кропка ў справе 
Галавача яшчэ не пастаўлена.

А вось што тычыцца Веры 
Арэшка, то яе крымінальная 
справа спынена за адсутнасцю 
складу злачынства. Адваката 
вінавацілі ў разгалошванні 
матэрыялаў крымінальнай 
справы. А пры ператрусе яшчэ 
і знайшлі стары пісталет.
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УЛЫБКА ХУДОЖНИКА В ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ
Белорусские военные оказывают помощь 

аграриям в уборке урожая, сообщили в пресс-
службе Министерства обороны Беларуси. 

Не исключено, что такая участь ждет и кое-
кого из тех ребят, кому отказано в отсрочке.

Скажите, стоит ли молодых людей лишать 
возможности продолжить образование, ска-
жем, в аспирантуре, чтобы, не предоставив 
отсрочку, загнать их затем в отстающие хозяй-
ства на те же уборочные или другие работы?

Беларусь на раздарожжы: які шлях выберам?

КАЛОНКА  
АЛЕСЯ НЯЎВЕСЯ

Сягоння нашы 
жонкі – як колісь 
амазонкі 
Белстат апублікаваў статысты-

ку аб ролі жанчын у беларускім 
грамадстве. Сярод іх больш 
працаўладкаваных, чым сярод муж-
чын (унікальная з’ява для ўсяго све-
ту), у беларусак вышэйшы ўзровень 
адукацыі, лепшы стан здароўя. У 
нашых уладных структурах жанчын 
больш, чым дзе ў Еўропе.

І ў захалусці, і ў сталіцы
Бабулі, дзеўкі, маладзіцы
У нас, як кажуць, хоць куды!
У іх разумныя глузды:
Хоць часта зведвалі пакуты,
Ды паканчалі інстытуты,
І ледзь не ў кожнай ёсць дыплом.
Ісці гатовы напралом
Яны да вызначанай мэты.
Дык і не дзіва, што кабеты
Сядзяць у залах дзвюх Палат.
Ва ўладзе іх наогул шмат.
Яны дырэктары, міністры,
Іх рост кар’ерны вельмі быстры –
Растуць, як восенню грыбы,
Бо ім пад сілу пост любы.
Чаму ж такі расклад удалы?
Жанчыны ходзяць у спартзалы,
Каб мець здароўя добры стан,
Каб мець фігуру без заган;
Наведваюць бібліятэкі,
Дзе для душы знаходзяць лекі,
Таму тутэйшых маладзіц
Ніхто не лічыць за дурніц.
Увогуле, як разабрацца,
Жанкам у нас любая праца,
Любы занятак па плячы –
«Многастаночніцы», лічы.
Яны ўвіхаюцца да поту,
Таму лягчэй знайсці работу.
Без іх – падсумаваць магу –
Загнуліся б мы ўсе ў дугу.
                  * * * 
Як добра ўсё ж, што нашы жонкі –
Нібы калісьці амазонкі!
Але шкада, што мужыкі –
Нібыта гнойныя жукі…

не ўлічваў зладзюга 
заўзяты: плюсом 
выглядаюць і краты
Індывідуальны прадпрымальнік 

звярнуўся ў міліцыю з заявай: 19-гадо-
вы жыхар Лагойска ўзяў напракат і не 
вярнуў (па сутнасці скраў) веласіпед 
коштам 350 рублёў. Высветлілася: каб 
заплаціць за пракат веласіпеда, малад-
зён украў грошы ў аднаго з прахожых. 
Украў, каб украсці…

Адкрыла міліцыя звыклую справу,
Хлапца пакараюць як след.
Займець захацеў маладзён на халяву
Для зручнасці веласіпед.
Каб ездзіць штодзень, пачувацца  
  здарова,
Як быццам узяў напракат,
Аднак дарагі (мусіць, імпартны) ровар
Вяртаць не збіраўся назад.
А дзе ж ён ўзяў для пракатчыка  
   грошы,
Бо той не аддасць задарма?
А клёк яго выдумаў план нехарошы – 
Разумнага плана няма.
Хлапец парашыў,  
 што для ўласнага шчасця
Ён сам не аддасць ні рубля.
І значыць, рублі патрабуецца скрасці,
Каб ровар той скрасці пасля.
Не марнай была разумовая праца,
Даўмеў малады беларус,
Што мінус на мінус, калі разабрацца,
Дае нам у выніку плюс.
Аднак не дапяў малады-зухаваты,
Не ўцяміў так званы герой:
Калі прыглядзецца, турэмныя краты
Як плюс выглядаюць парой…

Букет нявесты
– Як быццам выглядала міла: 
Букет нявесты я злавіла.
Букет прыгожы – з яркіх руж.
Аднак жа быў у шоку муж…

Тое, што ўсе чакалі 
Настрою не было ані.
Збылося
У канцы гульні,
Што ўсе чакалі нецярпліва:
На стадыён прывезлі піва.

Без макіяжу
Каб шлюб удаўся хоць крыху,
Каб для згрызот не ўзнікла глеба,
Сваю нявесту жаніху
Без макіяжу ўбачыць трэба.

Як маланка 
– Так скажу: мая каханка
На машыне – як маланка.
– Гэтак хутка ездзіць дзева? 
– Не зусім… Адразу ў дрэва.

Цяжкі груз 
Такі цяжар сямейных вузаў
(Больш цяжкіх не бывае грузаў),
Што часам можна несці іх
Хіба што толькі 
Утраіх…

Рад встрече  
с рядовыми героями войны

В «Народной Воле» за 12 июля 
опубликован иллюстрирован-
ный материал Ларисы Коноплевой 
под заголовком «…Сваю Беларусь 
баранілі яны». Взглянул на фото 
и восхитился: впервые за и после-
брежневское время красноармей-
цы предстали моему взору такими, 
какими они возвратились домой 
с войны, а не такими, какими мы 
видим их на телеэкранах сегодня. 
Большинство из них были награж-
дены только медалью «За Победу 
над фашистской Германией», таки-
ми я увидел их и на фотографиях 
в газете.

В войну наиболее отличивши-
еся на фронте солдаты и команди-
ры удостаивались боевых наград 
Родины, по которым было видно, 
кто чего стоит – не каждый из 
участников войны в силу разных 
обстоятельств смог внести оди-
наково весомый вклад в дости-
жение решительной победы над 
врагом. Теперь же, когда спустя 
десятилетия к тем наградам доба-
вились юбилейные медали и орде-
на, невозможно отличить, кто есть 
кто. В каждом видится одинако-
вый герой.

Довели все, можно сказать, до 
абсурда.

Учрежденным в разгар войны 
боевым орденом Отечественной 
войны I и II степени награждались 
проявившие героизм в сражении с 
гитлеровцами храбрые советские 
воины. А в брежневские времена к 
очередному юбилею Победы этот 
боевой орден обесценили, пре-
вратили в юбилейную медаль – им 
стали награждать и тех, кто хоть 
немного был причастен к войне 
(некоторые находились вдали от 
боевых действий).

Да что и говорить, полученные в 
военное и мирное время правитель-
ственные награды не равноценны, 
за исключением тех, которые, зате-
рявшись в круговерти войны, долго 
искали своих героев. Разве можно 
сравнить, например, полученную 
в военное время П.М.Машеровым 
Звезду Героя Советского Союза с 
такой же наградой, врученной 
Л.И.Брежневу спустя десятилетия 
после войны?!

И еще  вот на какие мысли 
навела меня публикация Ларисы 
Коноплевой. Многие красноармей-
цы, пусть даже искалеченными, но 

вернулись домой, встретились с 
родными. А не поддающиеся под-
счету миллионы воинов нашли 
покой в братских могилах (многие 
до сих пор еще не захоронены!). Мы 
же, вместо того, чтобы в памятный  
День Победы, скорбя по погибшим 
воинам, отдать им долг человече-
ского почтения, веселимся, прово-
дим парады, устраиваем концерты, 
фейерверки…

В последние десятилетия на 
наших телеэкранах среди геро-
ев Великой Отечественной войны 
доминируют лица со звездочками 
на погонах. Конечно, их вклад в 
достижение решающей победы над 
гитлеровцами несомненный. Но в 
численном отношении они были в 
меньшинстве, и основную тяжесть 
фронтовых будней вынесли на сво-
их плечах рядовые солдаты. Такие, 
каких я увидел на снимках, иллю-
стрирующих материал Ларисы 
Коноплевой.

Надеюсь, что это не последняя 
моя встреча с рядовыми героями 
войны.

Михаил ЖУКОВ, ветеран труда 
советского времени.

г.Барановичи.

ДЫСКУСІЯ

НЕЗАБЫЎНАЕ

Як заўсёды перад выбарамі, 
грамадскае жыццё ў краіне 
актывізуецца. Вось ужо ўступілі 
ў дыскусію Анатоль Сідарэвіч і 
Аляксандр Фядута («Народная 
Воля», №60). Я не палітык, але 
таксама хачу сказаць сваё слова.

Мяркую, выбары дэпутатаў 
у бягучым годзе і выба-
ры прэзідэнта ў наступным 
трэба разглядаць у цеснай 
узаемасувязі. На жаль, ні спа-
дар Сідарэвіч, ні спадар Фядута 
на гэта не звярнулі ўвагу. Між 
тым я глыбока перакананы, што 
цяперашняя ўлада будзе нама-
гацца зрабіць усё для таго, каб у 
Палату прадстаўнікоў патрапілі 
(як і раней) «свае» людзі. Чаму? 
Таму што сёлетнім абраннікам 
давядзецца ламаць галаву над 
тым, якім чынам могуць быць 
унесены прынцыповыя змяненні 
ў Канстытуцыю. Прынцыповыя 
– гэта значыць выйсці на абса-
лютна іншы ўзровень  мясцо-
вага кіравання і самакіравання. 
Востра паўстае пытанне і наконт 
таго, колькі тэрмінаў можа 
знаходзіцца адна і тая ж асоба 
на прэзідэнцкай пасадзе. Той, 
хто становіцца на чале ўлады, не 

павінен лічыць сябе выключным 
– гэта небяспечна не толькі для 
яго самога, але і для ўсёй краіны.

Вядома ж, калі парламент 
будзе, як кажуць, не кішэнны, 
а сапраўды дэмакратычны, то 
ён зможа сыграць рашаючую 
ролю ў будучым лёсе краіны. 
Вось чаму дыскутантам трэба ў 
першую чаргу дбаць пра тое, як 
будуць арганізаваны выбары – 
дэмакратычна ці па ранейшых 
сцэнарыях.

Вяртаючыся да дыскусіі, рас-
пачатай Сідарэвічам і Фядутам, 
хачу таксама звярнуць увагу на 
вузкі падыход да вызначэння 
апазіцыі. Праўда, заклік Фядуты 
абмеркаваць, каго Сідарэвіч мае 
на ўвазе пад апазіцыяй, у ёй 
прысутнічае. Аднак далей агуль-
ных разважанняў і канстатацыі 
таго, хто з іх «больш ста-
ражытны палітычны выка-
пень», справа не ідзе. На маю 
думку, можна быць глыбокім 
пенсіянерам і далёкім ад пар-
тыйнага жыцця, але лічыць 
сябе апазіцыянерам. Таму я 
зыходжу з таго, што апазіцыя 
гэта не толькі тыя партыі, якія 
выступаюць супраць сённяш-

няй улады. Асноўная частка (па 
колькасці) апазіцыянераў – гэта, 
я лічу, само насельніцтва, якое 
не прымкнула ні да якіх партый, 
але не ўспрымае многія дзеянні 
сённяшняй улады і не падзя-
ляе яе заяў, што Беларусь ідзе 
правільным шляхам. 

Спадзяванні на палітычных 
апазіцыянераў, як паказаў час, 
марныя. Уласна мяне найбольш 
заўсёды хвалявала праблема, 
кажучы палітычнай мовай, 
кампрамісу па адзінай кандыда-
туры на выбарах прэзідэнта, і 
адзінага падыходу (удзельнічаць 
ці не) на парламенцкіх выбарах. 
Ёсць падзеі, а выбары адно-
сяцца да такіх у першую чаргу, 
калі ўласныя амбіцыі палітыкаў 
павінны адыходзіць на другі 
план, а галоўным павінна быць 
аб’яднанне дзеля перамогі. На 
жаль, у нашай выбарчай гісторыі 
такая з’ява была выключэннем, 
а не правілам. Калі раздрай 
паўторыцца ў чарговы раз – 
вынікі зноў будуць сумнымі.

Разам з тым не магу не бачыць 
і таго, у якіх складаных умовах 
(створаных уладай) даводзіцца 
дзейнічаць апазіцыйным парты-

ям і асобным палітыкам. Тыя 
драконаўскія штрафы і вязніцы, 
праз якія прайшлі і праходзяць 
лідары палітычных партый 
і шараговыя іх сябры, па сіле 
толькі асобам, якія ведаюць, за 
што яны апантана змагаюцца. 
Каб у Беларусі была магчымасць 
доступу да дзяржаўных СМІ з 
боку ўсіх палітычных партый 
(нармальная з’ява для дэмакра-
тычных краін), не даводзілася 
б тады ні А.Р. Лукашэнку, ні 
некаторым маргінальным гра-
мадзянам казаць, што ў нас 
няма апазіцыі. Аднак зыходзіць 
трэба з сённяшняй рэчаіснасці 
і дзейнічаць у тых умовах, якія 
існуюць і наўрад ці зменяцца ў 
бліжэйшай будучыні. 

У гэтай сувязі мне бачыц-
ца найбольш лагічным 
заклік да грамадзян Беларусі 
не ўдзельнічаць, вобраз-
на кажучы, у падтанцоўцы 
ўладзе. Менавіта такі падыход 
абгрунтоўвае і спадар Сідарэвіч. 
Пры цяперашнім выбарчым 
заканадаўстве і нязменнай (?!) 
старшыні Цэнтрвыбаркама, 
іншых неспрыяльных умо-
вах (апатыя насельніцтва і яго 

замбіраванне праз дзяржаўныя 
СМІ) не бачу сэнсу паўторна 
наступаць на адны і тыя ж 
граблі. А тое, што рыхтуецца 
стары сцэнарый, сумнявацца не 
даводзіцца. Перакананы, што 
нават калі ў кожныя дзверы 
сямей выбаршчыкаў прыйдуць 
апазіцыйныя агітатары, у леп-
шым выпадку перад імі іх зачы-
няць, у горшым – яны могуць 
пачуць брыдкаслоўе як у свой 
адрас, так і ў адрас сённяшняй 
улады. Пра моладзь і казаць не 
даводзіцца. Яна ўжо даўно жыве 
не выбарамі, таму як рэальна 
бачыць, што пры цяперашніх 
іх арганізатарах змяніць нешта 
ў лёсе краіны і сваім уласным 
(праз выбары) немагчыма.

Яшчэ большы клопат выклікае 
ў мяне снежань 2019 года. Якім 
чынам будуць расстаўлены 
акцэнты ў дагаворы аб Саюзнай 
дзяржаве, сказаць пакуль скла-
дана. Аднак тое, што давядзецца 
чымсьці ахвяраваць, сумненняў 
не выклікае. Не выпадкова ўзята 
такая працяглая паўза, канец 
якой прыпадае на дваццацігадовы 
юбілей падпісання дагавора. 
Новая Палата прадстаўнікоў, 

напэўна, будзе першай, хто 
«павіншуе» народ Беларусі з 
гэтай датай і зацвердзіць новае 
«статус-кво» дагавора. Ці патрэб-
ны дэпутаты-апазіцыянеры ў 
гэтай новай палаце – пытанне 
рытарычнае? Але тое, што яны не 
складуць яе большасць, упэўнены 
не толькі я, але і, спадзяюся, 
удзельнікі дыскусіі.

Што можна зрабіць у гэтай 
складанай сітуацыі? Мяркую, 
што жыццёвы і палітычны 
вопыт А.Р. Лукашэнкі, яго адказ-
насць за свой лёс і лёс Беларусі, 
падзеі ва Украіне падкажуць  
яму, што ў гісторыі можна  
застацца не толькі дзякуючы 
працягласці знаходжання ва 
ўладзе, але і тым учынкам, якія 
здзяйсняе палітык. Такім учын-
кам, які, упэўнены, ацэняць не 
толькі жыхары Беларусі, але і 
іншых краін, былі б дэмакра-
тычна праведзеныя выбары. 
Такія выбары, на якіх ён сам 
прыйшоў да ўлады.

Вячаслаў САСНОЎСКІ, 
дацэнт, кандыдат 

геаграфічных навук.
г.п.Смілавічы Чэрвеньскага 

раёна.

Як адгукнуўся духоўны  
апостал Беларусі…

Дакота паабяцала  
расказаць  

пра новы раман 

АСАБІСТАЕ

На мінулым тыдні спачатку 
расійскія, а потым і беларускія 
СМІ падхапілі навіну пра 
рамантычныя адносіны паміж 
спявачкай Рытай Дакотай і 
чэмпіёнам свету па тайскім 
боксе Віталем Гурковым. У 
сеціве з’явіліся нават і суполь-
ныя здымкі пары. Узгадвалася, 
што раней, 10 гадоў таму, яны 
ўжо сустракаліся…

Аднак ні Дакота, ні Гуркоў, 
якога беларусы прывыклі 
бачыць выключна побач з 
гімнасткай і прыгажуняй 
Меліцінай Станютай, чуткі не 
каменціравалі.

І вось днямі Дакота зага-

варыла пра свой новы раман. 
Праўда,  не стала называць 
прозвішча новага бойфрэнда. 
Спявачка паабяцала, што калі 
будзе гатова, то раскажа прэсе 
падрабязнасці.

Трэба адзначыць, што 
раней Дакота вельмі шчы-
ра дзялілася са сваімі 
прыхільнікамі ў сацыяльных 
сетках тым, што адбываецца ў 
яе жыцці. І гэта былі не толькі 
радасныя моманты, але і 
балючыя – напрыклад, Дакота 
расказала пра разрыў з былым 
мужам Уладам Сакалоўскім 
праз яго здрады.

Ганна ГАНЧАРЫК.

У 1990-я гады я меў гонар і 
дзяржаўную адказнасць узна-
чальваць Мінскую гарадскую 
арганізацыю Таварыства белару-
скай мовы імя Ф.Скарыны. Мы 
на хвалі адраджэнскага ўздыму 
працавалі ў цесным кантак-
це з адпаведнымі дзяржаўнымі, 
грамадскімі, творчымі установамі.

Памятаю, у канцы аднаго 
навучальнага года я звярнуўся 

да народнага паэта Ніла Гілевіча 
з просьбай-прапановай падрых-
таваць зварот да ўдзельнікаў 
штогадовых жнівеньскіх 
педсаветаў, бацькоў, дзеці якіх 
пойдуць у першы клас. Духоўны 
апостал беларусаў прыняў маю 
просьбу і падрыхтаваў не зва-
рот у традыцыйнай форме, а 
напісаў верш «Маладой бела-
рускай маці» (тэкст дадаецца).   

Прапаную надрукаваць яго ў 
адным з бліжэйшых нумароў 
«Народнай Волі». Гэты верш 
можна разглядаць у якасці тэк-
сту гімна маладых беларускіх 
мацярэй.

Жнівень месяц вельмі 
важны і адказны для сямей, 
у якіх дзеткі пойдуць «пер-
шы раз у першы клас». Няхай 
бацькі і настаўнікі яшчэ раз 

адчуюць глыбокі філасофскі і 
педагагічна выхаваўчы змест 
мысліцеля-паэта і заснавальніка 
Таварыства беларускай мовы 
імя Ф. Скарыны, народнага 
паэта, прафесара Ніла Гілевіча 
перад новым навучальным 
годам і палітычна-адказным 
перапісам насельніцтва.

Мікола САВІцКІ, прафесар.
Мінск.

Ніл Гілевіч
Маладой беларускай маці
Ты – маці, ты свайму дзіцяці
Не для пакут жыццё дала –
Для долі – шчасця ў роднай хаце,
У царстве праўды і святла.
Каб гэтым правам заручыцца, 
Каб промень веры не пагас –
аддай дзіця сваё вучыцца
у беларускі клас!

Хай з самай першай парты школьнай
Распазнаваць яно пачне
У лёсе Бацькаўшчыны вольнай
Свой лёс – як вечнасць у вясне.
Не дапусці, каб цень злачынца
Зацьміў душы яго алмаз:
аддай дзіця сваё вучыцца
у беларускі клас!

Хай змалку прыйдзе да высновы, 
Прызнанай людствам нездарма:
Мілей, чым гукі роднай мовы –
На свеце радасці няма.
Каб не запозна далучыцца
Да векавых яе акрас –
аддай дзіця сваё вучыцца
у беларускі клас!

Узнагароду будзеш, маці,
Ты атрымоўваць кожны дзень:
Любоў і ўдзячнасць – ад дзіцяці,
Хвалу і славу – ад людзей.
Каб ёй давеку ганарыцца
І стрэць спакойна судны час –
аддай дзіця сваё вучыцца
у беларускі клас!
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Умные дома: новая жизнь эстонских хрущевок
В Эстонии в 1960-х годах было построено около 6000 хрущевок. Цель нового проекта SmartEnCity –  

превратить некоторые из них в энергоэффективные дома.

Жирная точка  
или все же многоточие?..

В Украине остались позади нешуточные предвыборные баталии 2019 года.  Субъекты политических процессов взяли тактическую паузу. Одни учатся и 
готовятся войти во власть, другие «зализывают раны», перегруппировываются и лихорадочно ищут новые подходы и возможности для того, чтобы 

сохраниться на плаву или как-то обезопасить свои тылы от наступления возможных юридических последствий.

Без разрешения 
мужчин…

Гражданки Саудовской Аравии 
старше 21 года смогут получать 
паспорт и ездить за границу без 
разрешения мужей или родствен-
ников мужского пола. Об этом 
пишет Reuters со ссылкой на серию 
указов саудовских властей.

Кроме того, власти Саудовской 
Аравии разрешили женщинам 
регистрировать рождение ребенка, 
брак и развод, а также быть опеку-
нами малолетних детей. Также для 
женщин расширили возможности 
трудоустройства: один из указов 
закрепляет право на работу за все-
ми гражданами страны вне зависи-
мости от пола.

В прошлом году саудовским 
женщинам разрешили водить 
автомобиль. Саудовская Аравия 
была последней страной в мире, 
где действовал такой запрет.

В Риме за купание  
в фонтане теперь 

придется выложить 
штраф до 450 евро

Причем полицейские больше 
не будут делать скидок на то, что 
иностранные туристы могут не 
быть знакомы с правилами.

Теперь штраф за купание в исто-
рических фонтанах Рима составляет 
от 160 до 450 евро – в зависимости 
от того, погружался ли нарушитель 
полностью или только мочил ноги, 
а также от самого фонтана. Штраф 
будет ниже, если выплатить его 
полицейским на месте.

Впервые штраф за купание в 
фонтанах города римские власти 
ввели в 2015 году, тогда он был 
почти вдвое ниже. С 2015 года у 
фонтанов расположены пред-
упреждающие таблички, а власти 
просят туроператоров предупреж-
дать своих клиентов о запрете на 
купание, но многих это не оста-
навливает.

Напомню читателям 
«Народной Воли», что, возмож-
но, последний раз парламент 
Украины сформирован по про-
порционально-мажоритарной 
системе. Половина Верховной 
Рады (225 мандатов) избрана по 
спискам участвующих полити-
ческих партий и преодолевших 
5-процентный барьер, а вторая 
половина депутатов должна была 
выдвигаться по 225 мажоритар-
ным округам, но с учетом того, 
что на оккупированных терри-
ториях выборы не проводились, 
количество мажоритарщиков 
составляет 199 человек.

Заострю еще внимание на 
формировании избирательных 
комиссий, что является весь-
ма актуальным и болезненным 
вопросом в Беларуси. В украине в 
состав избирательных комиссий 
имеют право обЯЗаТельНо 
входить представители полити-
ческих партий, имеющих офи-
циально зарегистрированную 
фракцию в законодательном 
органе. Участвующие в избира-
тельной кампании политические 
партии, но не имеющие своих 
фракций в парламенте делеги-
руют своих представителей для 
участия в жеребьевке, которая 
определяет окончательный состав 
избирательных комиссий разного 
уровня. Никакие трудовые кол-
лективы и общественные органи-
зации не участвуют в этом поли-
тическом процессе, что позволя-
ет создать неподконтрольные, 
независимые комиссии и сделать 
выборы прозрачными и демо-
кратическими.

На сегодняшний день, несмо-
тря на то, что Центризбирком 
Украины еще официально полно-
стью не подвел черту под про-
шедшими внеочередными парла-
ментскими выборами, уже можно 
сделать определенные выводы.

Во-первых, выборы признаны 
состоявшимися, и цивилизован-
ное мировое сообщество признало 
парламентские выборы демокра-
тичными и конкурентными. По 
партийным спискам в Верховную 
Раду, преодолев 5-процентный 
барьер, проходит пять партий: 
«Слуга народа» – 43,16 процента, 
«Оппозиционная платформа – За 

жизнь» – 13,05, «Батьківщина» – 
8,18, «Европейская солидарность» 
– 8,10, «Голос» – 5,82 процента.

Во-вторых, впервые в исто-
рии Украины безоговорочную 
победу одержала одна полити-
ческая партия – «Слуга народа», 
набрав рекордные проценты голо-
сов избирателей по пропорцио-
нальной системе, она получает 
124 депутатских мандата. И она 
же с подавляющим преимуще-
ством обошла всех конкурентов 
по мажоритарной системе, полу-
чив 130 депутатских мандатов из 
199.

В итоге в новоизбранном 
парламенте Украины будет 254 
народных депутата от этой поли-
тической силы, что составляет 
более половины от всего коли-
чества парламентариев. Фракция 
этой партии, имея простое боль-
шинство в Верховной Раде, смо-
жет самостоятельно, без создания 
коалиции, формировать Кабинет 
министров Украины и занимать 
руководящие посты в законода-
тельном органе власти.

Но при этом партия «Слуга 

народа» не получает конституци-
онного большинства в парламен-
те и если назреет необходимость 
внести изменения в Конституции 
страны, то им придется искать 
союзников на стороне.

Остальные мандаты рас-
пределились следующим обра-
зом: «Оппозиционная платфор-
ма – За жизнь» – 43 депутата; 
«Батьківщина» – 26 депутатов; 
«Европейская солидарность» – 25 
депутатов; «Голос» – 20 депутатов. 
Партии, не преодолевшие 5-про-
центный барьер, но чьи предста-
вители победили на мажоритар-
ных округах: «Оппозиционный 
блок» – 6 депутатов, «Свобода» 
– 1 депутат, «Самопомощь» – 1 
депутат, «Единый центр» – 1 депу-
тат, «Белая Церковь вместе» – 1 
депутат. Кроме этого в парламент 
прошло 46 самовыдвиженцев.

В-третьих, можно констати-
ровать, что летние парламентские 
выборы были логическим продол-
жением весенних президентских. 
Голосование было скорее про-
тестным и, судя по результатам, 
старая политическая элита полу-

чила сокрушительное поражение. 
Парламент Украины обновится 
на 77 процентов. Более радикаль-
ное обновление законодательного 
органа произошло после развала 
СССР на выборах в 1994 году, тог-
да Верховная Рада обновилась на 
85 процентов. Менее всего нович-
ков среди парламентариев было 
после досрочных выборов 2007 
года – 24 процента.

В-четвертых, прямо-таки раз-
громное поражение получили 
пророссийские силы. Несмотря на 
то, что представители, вышедшие 
из осколков «Партии Регионов» 
– «Оппозиционный блок» и 
«Оппозиционная платформа – За 
жизнь» – все-таки попали в пар-
ламент, но они уступили пальму 
первенства политическим неофи-
там из «Слуги народа» в большин-
стве традиционно своих юго-вос-
точных округах.

В-пятых, партия президен-
та Владимира Зеленского одер-
жала победу во всех регионах 
Украины по географическому 
признаку, включая Киев (победа 
во всех 13 мажоритарных окру-

гах). Но если посмотреть разбив-
ку по областям, то она была вто-
рой в трех: Луганской, Донецкой 
и Львовской. Только в одной 
Донецкой области президентская 
партия не получила ни одного 
мажоритарного депутатского ман-
дата. Фактически в Украине про-
изошла консолидация электората 
около одной политической силы 
и традиционного электорального 
раскола по линии Запад–Восток 
практически не существует, хотя 
некоторые политические силы в 
этом направлении активно рабо-
тали.

В-шестых, основываясь на 
данных Национального экзит-
пола, мы можем наблюдать инте-
ресную картину. Если партия 
«Слуга народа» по предпочтениям 
доминирует во всех возрастных 
категориях избирателей, больше 
50 процентов набирает от 18 до 
40 лет, больше 40% – от 40 до 
60 лет и после 60 лет 32,7 про-
цента, то пророссийские пар-
тии «Оппозиционный блок» и 
«Оппозиционная платформа – За 
жизнь», а также примкнувшие 

к ним «Батьківщина» и «Сила 
и Честь» начинают прирастать 
избирателями в категории от 50 
лет, а основные свои проценты 
набирают среди пенсионеров от 
60 лет, что красноречиво показы-
вает, что будущего у этих полити-
ческих сил практически нет.

В-седьмых, на прошедших 
парламентских выборах была 
самая низкая явка избирателей за 
всю историю выборов в Украине 
– 49 процентов. Чувствуется уста-
лость и разочарование от поли-
тики, накопившееся у людей за 
последний год. Было вылито мно-
го негативных эмоций и противо-
речивой информации, хотя парла-
ментская кампания была не такая 
напряженная и агрессивная, как 
президентская. Видя, что электо-
рат не воспринимает потоки лжи, 
многие оппоненты победителей 
приняли совершенно иную так-
тику. Пытались закамуфлировать-
ся под зеленые цвета, плодили 
всевозможных клонов, с опреде-
ленными фамилиями, но больше 
всего маскировались под бренд 
«Слуга народа».

Но тем не менее это им не 
помогло – в Украине впервые 
всю полноту законодательной и 
исполнительной власти получа-
ет всего одна политическая сила. 
Это не только большая ответ-
ственность, но отличный шанс 
для трансформации и реформи-
рования государства.

Как таким шансом распоря-
дятся победители? Мы пока не 
знаем, но уже точно можно ска-
зать, что шишек они набьют себе 
очень много. Старые коррумпи-
рованные элиты никуда не делись, 
будут ожидать удобного момента. 
Велико будет искушение у побе-
дивших. Почивать на лаврах у 
них просто нет времени, и уже в 
следующем году состоятся пла-
новые местные выборы, которые 
будут своеобразной промежуточ-
ной оценкой победителям изби-
рательных кампаний 2019 года. 
Избиратели ждут кардинальных 
изменений…

Александр цЫНКЕВИЧ,
собственный корреспондент 

газеты «Народная Воля» в 
Украине.

ИХ ОПЫТ

 Все, что осталось от совет-
ской эпохи в эстонском городе 
Тарту, – это около сотни хруще-
вок. Девятнадцать из них, постро-
енных в 1960-х годах, сейчас 
находятся в самом центре «умно-
го района» SmartEnCity. Задача 
нового проекта, финансируемого 
из фондов ЕС, – сделать евро-
пейские города более экологичны-
ми. Тартуские хрущевки должны 
превратиться в энергоэффектив-
ные умные дома. В городе их уже 
переименовали в «смартовки» (от 
английского smart – «умный». – 
Ред.).

В долгосрочной перспективе 
проект SmartEnCity должен улуч-
шить качество городской среды 
обитания и помочь жителям райо-
на вести более экологичный образ 
жизни.   В старых зданиях полно-
стью обновят фасады, оборудуют 
их солнечными панелями, уста-
новят новые окна, системы изо-
ляции, отопления и вентиляции. 
Квартиры в домах будут оснащены 
так называемой «системой умного 
дома» (Smart-Home-System), позво-
ляющей жильцам наблюдать за рас-
ходом энергии и контролировать 
его. На данный момент полностью 
модернизированы уже три тартус-
ские хрущевки.

Цель – сократить расход 
энергии на две трети
– Когда строились хрущевки, 

люди не думали об энергоэффек-
тивности. Поэтому зимой в центре 

здания может быть довольно тепло, 
а в торцевых квартирах – холод-
но, – говорит младший научный 
сотрудник Тартуского универси-
тета Вероника Моозес, наблюдаю-
щая за ходом реализации проекта 
SmartEnCity.

Покрашенные в белый или 
желтый цвет типичные много-
квартирные трех- или пятиэтаж-
ки советской эпохи будут пере-
проектированы так, чтобы энер-
гоэффективность зданий достиг-
ла класса А – наивысшего уровня. 
Пока же энергоэффективность 
большинства домов колеблется 
между классами F и H – самым 
низким уровнем.

– Это (модернизация хрущевок. 
– ред.) стало для нас настоящим 
вызовом. Вначале мне часто гово-
рили, что проект обречен на про-
вал, – рассказывает вице-мэр Тарту 
и куратор проекта SmartEnCity 
Раймонд Тамм. Однако потенци-
альные плюсы проекта переве-
шивают возникающие проблемы. 
Если все пойдет по плану, то уро-
вень потребления электроэнергии 
в каждом многоквартирном доме 
снизится на две трети: с 270 до 
90 киловатт-часов на квадратный 
метр, поясняет Тамм.

SmartEnCity: первые 
результаты уже видны

Это подтверждают и слова 
Тониса Эльмы – жильца одной из 
уже модернизированных хрущевок.

– В 2019 году потребление теп-

ла сократилось более чем на 50, 
а газа – более чем на 80 процен-
тов. К тому же мы произвели в 
три раза больше электроэнергии 
(с помощью установленных на дом 
солнечных панелей. – ред.), чем 
израсходовали, – рассказывает 
мужчина.

На сегодняшний день все 
квартиры в эстонских хрущевках 
являются собственностью жиль-
цов. В доме Тониса Эльмы живут 
самые разные люди – как молодые 
семьи, так и те, кто вселился сюда 
сразу после сдачи здания в экс-
плуатацию в 1964 году. Поначалу 
пожилые соседи отнеслись к про-
екту весьма скептически, однако 
в итоге при голосовании про-
тив модернизации высказался 
лишь один человек, вспоминает 
Эльма.

Плата за реновацию – 
100 евро в месяц

Вице-мэр Тарту Раймонд Тамм 
отмечает, что многие критикова-
ли проект из-за его высокой сто-
имости. Ремонт каждого много-
квартирного дома в общей слож-
ности обходится примерно в один 
миллион евро. При этом ЕС выде-
ляет лишь половину из средств: 
остальные 50 процентов жильцы 
берут в кредит, который должен 
быть погашен в течение 20 лет. 
Скептики полагают, что ренови-
ровать квартиры не имело смыс-
ла, и здания нужно было просто 
снести. Однако Тамм считает это 

крайне непростым и отнюдь не 
дешевым решением.

В 32-квартирном доме, где живет 
Тонис Эльма, каждая семья теперь 
дополнительно платит за реновацию 
около 100 евро в месяц. Однако муж-
чина уверен, что эта сумма будет 
компенсирована за счет уменьше-

ния потребления энергии. Стоит 
отметить, что в большинстве других 
«умных хрущевок» платежи по кре-
диту не столь высоки, ведь жильцы 
дома Эльмы решили модернизиро-
вать в том числе и балконы.

На сегодняшний день в 
Эстонии насчитывается около 

6000 хрущевок. Между тем проек-
том заинтересовались не только в 
других городах республики, но и 
в других странах – в частности, 
Латвии, Польше и Болгарии, где 
также сохранилось много жилых 
домов советской эпохи.

(DW.)

НРАВЫ

CЛЫШАЛИ?

Китайский юань 
упал до 11-летнего 

минимума
Причина – усиливающие-

ся опасения о резкой эскалации 
американо-китайской торговой 
войны, что спровоцировало рас-
продажу других валют в регионе.

Усиливающееся влияние 
торгового спора привело к 
бегству инвесторов в безопас-
ные активы. Японская иена в 
результате достигла семиме-
сячного пика, пишет Reuters.

Распродажа началась после 
того, как Китай пообещал 
ответить на новые импортные 
пошлины США. Вчера юань 
опустился до 7,0319 за доллар 
на материковом рынке.

Россияне лучше 
относятся к 

советской власти
Жители РФ гораздо 

более положительно отно-
сятся к советской власти 
конца 1970-х – начала 1980-х 
годов, нежели к современной 
российской. Об этом свиде-
тельствуют данные опроса 
«Левада-центра».

Отвечая на вопрос «назо-
вите качества, характеризую-
щие советскую власть», 29% 
россиян назвали ее «близкой 
людям», 25% – сильной, 22% 
– справедливой. В отноше-
нии нынешней власти пре-
обладают негативные харак-
теристики: 41% опрошенных 
назвал ее криминальной или 
коррумпированной, 31% 
– далекой от народа, 24% – 
бюрократичной. 

ФАКТ

ОПРОС
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БУДЬТЕ БДИТЕЛЬНЫ!

ПАМЯТЬ

Повелась…
Чтобы расплатиться за набор кастрюль, пенсионерка влезла  

в большие для нее долги и вынуждена была идти на 
подработку…

Телевизор можно  
привозить  

из-за границы каждый год 

Чтобы поставить Вагнера, 
дирижер встречала рассвет  

на ступеньках ЦК

С периодичностью примерно 
2–3 раза в месяц в моей квартире 
раздается телефонный звонок, и на 
том конце трубки женским радост-
ным голосом меня начинают зазы-
вать на очередную презентацию то 
постельного белья, то посуды, то 
косметики. Предлагают захватить 
с собой на презентацию кого-либо 
еще, обещают интересное и полез-
ное времяпрепровождение и пода-
рочки. И хотя каждый раз отвечаю 
отказом, звонки продолжаются.

Беда с этими навязчивыми теле-
фонными приглашениями нача-
лась после того, как года четыре 
назад я имела неосторожность 
посетить пару данных мероприя-
тий. На одном улыбчивые молодые 
люди рассказывали о чудесном-
расчудесном сне, ожидающем тех 
счастливчиков, которые приобре-
тут постельные принадлежности из 
шерсти австралийского мериноса. 
И, конечно, о том, как помогают 
такие подушки и одеяла сохранить 
здоровье. Причем ни наволочек, ни 
пододеяльников не нужно, а сти-
рать постель можно раз в год.

При этом вначале встречи 
собравшимся, в основном это 
были пенсионеры, настойчиво 
посоветовали отключить мобиль-
ники. После того, как рекламная 
часть, посвященная замечатель-
ным свойствам одеял и подушек 
из шерсти упомянутой иноземной 
овцы, была закончена, ведущие 
приступили к тому, ради чего, 
собственно, и совершили вояж. 
Они предложили купить товар. 
Назвали цены – 1 тысяча и 1,5 
тысячи долларов за комплект, в 
зависимости от того, что в него 
входило. Сказали, что можно 
взять кредит на покупку и объ-
явили, что дают народу 20 минут 
подумать, чтобы, так сказать, 
дозреть и решиться во имя обе-
щанного здоровья на трату нема-
лых сумм. И тут же заявили, что 
выходить из помещения в эти 
минуты нельзя. Тем, кто выйдет, 
подарков не будет, и вообще их 
могут назад не пустить. 

Посчитав данное условие стран-
ным, я вышла. Погуляв минут пять, 
словила себя на мысли, что возвра-
щаться мне совершенно не хочет-
ся, а предложенная цена за одея-
ло и подушку баснословно дорога 
– за эти деньги можно устроить 
себе, к примеру, неплохой отдых 
где-нибудь на море. Также меня 
совершенно не прельщало спать на 
подушке без наволочки и укрывать-
ся одеялом без пододеяльника, да 
при этом еще и постель не стирать 
целый год. Не видела я в этом, хоть 
тресни, для себя ничего привлека-
тельного.

В зале, где проходила пре-
зентация, оставалась моя прия-
тельница, и я решила вернуться. 
Но когда вошла в зал, ведущий, 
внимательно посмотрев на меня, 

потребовал, чтобы я вышла. Мол, 
нарушила условия. И я ушла. С 
удовольствием. Правда, предвари-
тельно выразила вслух несогла-
сие с диктатом ведущего, а также 
высказала предположение о том, 
чем вызван этот диктат.  Вслед за 
мной вышли двое мужчин и одна 
женщина. Один из мужчин уже на 
крыльце сказал мне:

– Ну, спасибо, вовремя поя-
вились, а то моя уже склоня-
лась к покупке. Вот сидели бы на 
бобах потом неизвестно сколько. 
Заморочили голову. 

На второй презентации с 
кастрюлями и сковородками, 
изготовленными, как уверял веду-
щий итальянской фирмы, про-
центов восемьдесят из примерно 
пяти десятков присутствующих 
также были из числа пенсионе-
ров. Ведущий озвучил цены на 
наборы этой кухонной посуды. 
Заявил, что на фирме они стоят 
дороже, а тут можно купить со 
скидкой. Можно взять вещи в кре-
дит. Условие не выходить из зала, 
правда, не ставил. До этого, чтобы 
убедить людей в качестве товара, 
прямо на мероприятии в одной 
из больших кастрюль ведущие 
приготовили снедь на индукци-
онной плите. Каждому раздали по 
маленькой порции. Было вкусно, 
ничего не скажу. Но 1000 долла-
ров за большой набор кастрюль и 
600 долларов за набор поменьше 
– такая цена явно отпугнула очень 
многих. Хотя нашлось 4–5 чело-
век, которые стали оформлять 
покупку. Жалели ли они потом 
об этом или радовались, не знаю. 
Но вот одна из жительниц наше-
го города, Ирина Ивановна (имя 
изменено по ее просьбе) рассказа-
ла, что если бы можно было вер-
нуть назад, никогда бы этот набор 
посуды не купила. Сама себе удив-
ляется, что пошла тогда на такой 
опрометчивый, по ее словам, шаг. 

– Я уже больше 10 лет, как 
на пенсии, – начала она, вздох-
нув. – Живу одна в квартире – 
дочь с семьей отдельно, муж умер. 
Первые годы после выхода на пен-
сию еще подрабатывала, а потом 
лет пять тянула только на свою 
пенсию. Ну, дача есть, овощи, яго-
ды, яблоки со своего участка. Вяжу 
неплохо – тоже экономия в плане 
обновок. Нитки купишь, покорпе-
ешь – и вот новая кофточка, кар-
диган тебе. В общем, на скромную 
жизнь хватало. Даже получалось 
откладывать что-то. Чтобы раз 
в год хотя бы съездить на несколь-
ко дней куда-то: к подруге дет-
ства в Могилев, к родственникам, 
на какую-нибудь экскурсию бюд-
жетную. Поездки, новые впечат-
ления нужны, монотонность лич-
но меня угнетает. И если бы мне 
предложили сделать выбор между 
покупкой дорогой вещи, без кото-
рой я вполне могу обойтись, и той 

же интересной для меня поездкой, 
я всегда, как мне казалось, выбрала 
бы последнюю. Но...

На презентацию посуды ита-
льянской фирмы inoxia, которую 
проводили в Солигорске предста-
вители ее дилера в нашей стране, 
меня пригласила подруга. Сама она 
уже купила у них большой набор 
посуды для приготовления пищи, 
хвалила его. Готовить, мол, мож-
но без воды, без жира. Но узнав, 
с ее слов, что заплатила она за 
набор более 1000 долларов, я толь-
ко мысленно пожала плечами. Ни 
тысячи, ни даже ста долларов в 
загашнике у меня на тот момент 
не было, как не было и малейшего 
желания тратить деньги подоб-
ным образом. И кастрюль у меня 
хватало, включая скороварку. В 
общем, пошла я с ней на эту пре-
зентацию исключительно за ком-
панию: было свободное время, а 
обижать ее отказом не хотелось.

На презентации я вначале рав-
нодушно слушала, как расхвали-
вают эту посуду. Рекламировали 
товар умело. И в какой-то 
момент я неожиданно поймала 
себя на мысли, что хочу купить 
эти кастрюльки, готова купить 
уже. Да и подруга в перерыве вдруг 
стала горячо уговаривать. В мои 
уши влетали ее слова: купи, для 
здоровья, да это и престижно, 
пусть позавидуют соседи…

Наваждение какое-то: я даже 
уже не вспоминала, что мне такая 
покупка не по карману. Когда объ-
явили, что для оформления сделки 
купли-продажи нужно подойти к 
столу, я стала лихорадочно обзва-
нивать родных и друзей, просить 
их одолжить мне денег. И это я, 
которая по жизни не переносила 
одалживать даже небольшие суммы. 
На малый набор нужно было найти 
деньги в эквиваленте 600 долларов. 
Дочь по телефону ответила: мама, 
не сходи с ума. Одна из подруг, когда 
я ей объяснила, для чего мне нуж-
ны деньги, посоветовала мне прове-
трить голову и сказала, что помо-
гать вгонять меня в кабалу она не 
намерена. Зато вторая пошла мне 
навстречу и согласилась одолжить 
200 долларов (лучше бы отказала). 
Еще 100 долларов я выклянчила 
у своей соседки по подъезду. Ну и 
остальное одолжила та, что при-
вела меня на презентацию.

Буквально через час после того, 
как кастрюли плюс индукционная 
плита оказались в моей квартире, 
я словно очнулась. Смотрела на 
коробки с кастрюлями и готова 
была себе локти кусать: в голове 
неслись мысли: зачем купила, зачем 
влезла в такие долги? Как теперь 
буду выкручиваться? Какой на фиг 
престиж, если выпендреж подоб-
ного плана мне никогда не нравил-
ся. А здоровье? Улучшит ли здо-
ровье готовка в этих кастрюлях 
на самом деле, еще вопрос, зато 

стресс, по крайней мере, пока дол-
ги не отдам, мне обеспечен.

В общем, отдала я долги за 8 
месяцев. Пришлось для этого на 
подработку устроиться. Нелегко 
в моем возрасте мне далась эта 
работа. И престижной ее не назо-
вешь. Но хорошо, хоть такая 
работа подвернулась почти через 
месяц после моей покупки. А то 
я уже расходы свои совсем до кри-
тической черты урезала, даже на 
питание, чтобы пусть частями, 
но возвращать побыстрее одолжен-
ное. Дочери сразу не говорила, что 
все-таки купила кастрюли. Узнала 
она об этом, когда я уже работать 
начала. Побурчала и сказала, что 
поможет мне выплатить долг, но 
работать мне не надо. Переживала 
за мое здоровье – давление у меня 
нередко скачет. Но я отказалась 
брать у дочки деньги – не захотела 
напрягать. Живут они материаль-
но вроде и неплохо, но лишнего нет. 
Смешно даже, как судьба над нами 
порой подшучивает из-за наших 
зацепок сознания, или, вернее ска-
зать, дури…

Как-то думала, вот почему эти 
фирмы по сетевым продажам так 
любят пенсионеров на презентации 
созывать, дорогие ведь вещи прода-
ют, а пенсионеры у нас преимуще-
ственно совсем небогатые, многие 
концы с концами едва сводят. Вроде 
бы невыгодно возиться с такой кли-
ентурой. Пришла к выводу, что 
люди активного возраста с хоро-
шим достатком и образованные 
внутренне более независимы, при-
дирчивее в выборе товаров, их так 
легко не удивишь, как наших зача-
стую неискушенных в этом плане 
пенсионеров. Мало среди образован-
ных с приличным доходом, наверное, 
найдется тех, у кого приобретение 
той же упомянутой посуды будет 
ассоциироваться с такими поняти-
ями, как успех, престиж. Для них 
подобные покупки или обыденность, 
или, в принципе, не важны. Вряд ли 
они всерьез будут думать, что вот 
купили кастрюли из нержавейки, и 
тем от болезней застраховались. 
К тому же они больше путеше-
ствуют, сидят в информацион-
ном интернет-поле, и из-за этого 
с ними работать сетевым распро-
странителям товаров нелегко. А 
молодежь в большинстве своем на 
такие презентации не пойдет по 
причине того, что интересы другие. 

 Этим набором посуды я так 
ни разу и не пользовалась. Недавно 
сказала моей 15-летней внучке, что 
подарю его ей на свадьбу. В ответ я 
услышала: «Лучше бы ты компьютер 
себе купила. Я же хочу после школы 
уехать учиться за границу. И, может, 
моя свадьба в другой стране будет». 
Поглядела на меня с сочувствием и 
добавила: «Ой, ба, извини. Кастрюли 
так кастрюли. Пригодятся». 

Лариса НАСАНОВИЧ.
г.Солигорск.

Исполнилось 105 лет 
со дня рождения пер-
вой в СССР женщины-
дирижера – народной 
артистки БССР Татьяны 
Коломийцевой. С 1944-го 
по 1993 год она работала 
дирижером Белорусского 
театра оперы и балета, и 
ходить «на Коломийцеву» 
было даже модным. Татьяна 
Михайловна была серьез-
ным музыкантом. Только 
музыка, только театр – дру-
гих ценностей в жизни для 
Татьяны Коломийцевой не 
существовало. Она была 
аскет, но только не в творче-
стве. За пультом всегда сто-
яла в мужском фраке, сухая, 
поджарая, но очень музы-

кальная и необыкновенно 
волевая. 

В те идеологически дев-
ственные годы Коломийцева 
осуществила невозможное 
– поставила в белорусском 
Большом оперу Вагнера 
«Лоэнгрин», а немецкий 
композитор был, мягко 
говоря, не в чести у пар-
тийных органов. Но Татьяна 
Михайловна в прямом 
смысле слова чуть ли не 
ночевала на ступеньках ЦК, 
чтобы еще на подходе как-
нибудь ранним утром «сло-
вить» секретаря ЦК КПБ 
Александра Трифоновича 
Кузьмина. Он считался 
либералом… И ей действи-
тельно удалось убедить 

начальника, и в 1977 году 
опера Вагнера зазвучала на 
нашей сцене. И музыкаль-
ная общественность оцени-
ла ее подвиг. 

Единственная из дири-
жеров СССР Коломийцева 
взялась за «Орестея» Сергея 
Танеева, и на советской сце-
не эта опера впервые про-
звучала именно в Минске в 
1963 году. Первая в Минске 
поставила Оффенбаха 
«Сказки Гофмана», белорус-
скую оперу «Алеся» Евгения 
Тикоцкого. Многие извест-
ные певцы считают Татьяну 
Михайловну своей крест-
ной матерью в искусстве 
– Виктор Скоробогатов, 
Нина Козлова и даже глав-
ный хормейстер, народная 
артистка Нина Ломанович, 
которую именно она приме-
тила и привела в театр еще 
студенткой.

Близких у Татьяны 
Коломийцевой не было, 
свою квартиру напротив 
Белгосцирка она завещала 
медсестре, которая ухажи-
вала за ней в последние дни. 
Но те, кто работал с дири-
жером в Большом театре, 
вспоминают о ней с вели-
чайшим уважением. На ее 
могиле очень часто лежат 
живые цветы…

Виктория ДРОЗД.

ВНИМАНИЕ!

В Беларуси изменены пра-
вила ввоза товаров физлицами 
для личного пользования из-за 
границы. Теперь некоторые 
непродовольственные товары 
разрешили беспошлинно вво-
зить чаще. Например, раньше 
телевизор или велосипед для 
личного пользования можно 
было ввозить один раз в три 
года,  сейчас, со 2 августа, – 
ежегодно. 

Однако новые изменения 
ужесточили нормы для тех, 
кто ездит за границу чаще 
раза в неделю (см. таблицу).

Что касается норм  ввоза 
некоторых непродовольствен-
ных товаров, то к товарам для 
личного пользования отнесе-
ны  следующие товары.

1. Плита газовая (либо 
электрическая) кухонная, 
варочная панель, вытяжка, 
духовой шкаф, водонагре-
ватель, косилка для газонов, 
триммеры для скашивания 

травы, оборудование для 
мойки автомобилей бытовое, 
монитор, ноутбук или нет-
бук, многофункциональное 
копировальное устройство 
(МФУ), телевизор, велосипед, 
лодка надувная, лодочный 
мотор, гражданское гладко-
ствольное или нарезное ору-
жие и его части, кондици-
онеры, сварочные аппараты 
бытовые, электрогенераторы 
бытовые, игровые приставки 
– в количестве не более 1 
единицы, ввозимой в течение 
календарного года.

2. Мобильный телефон, 
коляска детская, принтер, 
сканер, планшетный компью-
тер – в количестве не более 2 
единиц, ввозимых в течение 
календарного года.

3. Новые пневматические 
шины, новые либо бывшие в 
употреблении колеса к каж-
дому авто- и мототранспорт-
ному средству для личного 

пользования, при условии, 
что сведения о декларанте 
указаны в свидетельстве о 
регистрации транспортно-
го средства либо документе 
(счет-справке, договоре куп-
ли-продажи, договоре даре-
ния и пр.), свидетельствую-
щем о приобретении транс-
портного средства, не зареги-
стрированного в государствах 
– членах Евразийского эконо-
мического союза или государ-
ствах, не являющихся членами 
Евразийского экономического 
союза – в количестве не более 
4 единиц, ввозимых в тече-
ние календарного года.

Как известно, с 1 января 
2019 года белорусы, путеше-
ствующие наземным транс-
портом, могут привозить 
товаров до 5 килограммов 
на сумму до 500 евро.  При 
въезде чаще 1 раза в 3 месяца 
лимиты сокращаются до 20 
кг и 300 евро.

Частота пересечения лицом таможенной границы Количество товаров, которые могут быть отне-
сены к товарам для личного пользования

Товары, за исключением продуктов питания, алкогольных напитков, пива и сигарет

чаще, чем 1 раз в календарный день товары, бывшие в употреблении и необходимые в 
пути следования и (или) месте назначения

чаще, чем 1 раз в 7 календарных дней не более 1 единицы каждого наименования товара

Продукты питания

чаще, чем 1 раз в календарный день не более 1 кг продуктов питания, 

чаще, чем 1 раз в 7 календарных дней не более 5 кг продуктов питания,

алкогольные напитки и пиво

чаще, чем 1 раз в календарный день не более 0,1 литра

чаще, чем 1 раз в 7 календарных дней не более 1 литра

сигареты

чаще, чем 1 раз в календарный день не более 20 штук

чаще, чем 1 раз в 7 календарных дней не более 40 штук

Сельскія жыхары трацяць больш на 
алкаголь і цыгарэты, чым гараджане

Белстат апублікаваў дадзеныя аб спажывецкіх расходах беларусаў за мінулы год. Атрымалася, 
што толькі на аплату паслуг вяскоўцы аддаюць меншую частку бюджэту, чым жыхары гарадоў. 

Структура спажывецкіх расходаў хатніх гаспадарак у 2018 годзе (у працэнтах)

Куды трацілі у гарадах і пасёлках 
гарадскога тыпу

у сельскіх населеных 
пунктах

Аплата паслуг 26,2 21,6

Нехарчовыя тавары 32,3 35,1

Алкагольныя напоі і тытунёвыя вырабы 2,8 3,7

Харчаванне 38,7 39,6

ФАКТ
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Удар ниже пояса: 
как его предотвратить?
Ежедневные прокладки могут спровоцировать цистит, а высокая температура сигнализировать о 

серьезных проблемах с простатой – о самых распространенных заболеваниях мужской и женской 
мочеполовой сферы шла речь во время очередной «Прямой линии» в «Народной Воле». 
На вопросы наших читателей ответила уролог высшей категории, заведующая урологическим 

отделением медицинского центра «ЛОДЭ» Ольга АНТОНОВА. Сегодня публикуем первую часть ответов.

не горячая ванна, а 
сухое тепло 

– Добрый день, спаси-
бо за возможность задать 
вопрос доктору! Мне 20 лет, 
но уже 2 раза болела острым 
циститом в течение одного 
года. лечилась антибиоти-
ком, уроантисептиком. 

ольга Викторовна, как 
вылечить цистит оконча-
тельно?

– В первую очередь нуж-
но выявить причину цисти-
та. Начните с бакпосева 
мочи: средняя порция утрен-
ней мочи собирается в сте-
рильную баночку и сдается 
в лабораторию. Этот анализ 
покажет, какой вид бакте-
рии вызывает у вас цистит, 
количество бактерий и чем 
лечить, то есть чувствитель-
ность к антибактериальным 
препаратам и уроантисепти-
кам. Также обязательно нуж-
но посетить гинеколога (или 
эндокринолога-гинеколога, 
если есть нарушения в жен-
ском цикле).

Если не лечить цистит, 
инфекция может поднять-
ся выше, до почек, вызвать 
осложнения. Кроме того, 
недолеченный цистит может 
перейти в хроническую фор-
му, и неприятные ощущения 
будут возникать постоянно.

– ольга Викторовна, 
можно получить практиче-
ский совет?

у меня периодически (не 
часто) возникает цистит. В 
этом году все случилось на 
отдыхе в Италии. был май, 
прохладно, я переохладила 
ноги, появились все при-
знаки цистита. Что делать 
в такой ситуации, когда 
нет таблеток под рукой и 
ты в чужой стране? Теплый 
душ, грелка на низ живо-
та, теплые носки – что еще? 
Какие международные 
лекарства спрашивать?

– Самое простое в экс-
тренной ситуации – это 
согреться. Лучше всего –
сухое тепло. Побольше пейте 
чистой воды, хорошо помо-
гают ягодные морсы, особен-
но клюквенный, брусничный 
– это природный антисептик. 
Минимум надо выпить 1 литр 
воды в сутки, чтобы бактерии 
вымывались.

Можно выпить но-шпу 
или ее аналог. В любой апте-
ке вы найдете лекарства на 
растительной основе, кото-
рые отпускаются без рецеп-
та. Это комбинации препа-
ратов с клюквой, с травами. 
Без рецепта можно найти и 
уроантисептик, провизор в 
аптеке вам посоветует. Кроме 
того, по страховке вы можете 
обратиться к врачу. 

– А что значит сухое теп-
ло? Я, наоборот, считала, что 
лучше всего лечь в горячую 
ванну…

– В ванну или горячий 

душ не надо. Лучше все-
го положить грелку на низ 
живота и подержать недол-
го, около 10–15 минут. Если 
нет грелки, в бутылку можно 
налить теплой воды. Хорошо 
надеть теплые носки. И обя-
зательно, еще раз повторю, 
обилье питье.

Цистит или нет?
– ольга Викторовна, у 

меня цистит точно не уста-
новлен. лейкоциты в норме, 
а вот эритроциты в моче 
повышены и беспокоит 
жжение в области половых 
губ, кожа стала сухая. 

Так все-таки, как понять, 
цистит это или нет? 

– Вам сколько лет?
– 69. Дело в том, что 

прошлым летом я удаляла 
папиллому в мочевом пузы-
ре, может, это осложнения 
после ее удаления или все же 
это цистит. Потому что и до 
операции у меня были повы-
шены эритроциты в моче.

– Это могут быть и 
последствия удаления папил-
ломы: в том месте, где она 
росла, мог остаться след. А 
может быть и очаговое вос-
паление в мочевом пузыре. 
Самое достоверное в вашем 
случае исследование – это 
УЗИ мочевого пузыря и 
цистоскопия, которая позво-
ляет увидеть внутреннюю 
поверхность мочевого пузы-
ря, оценить состояние сли-
зистой. Очень эффективное 
лечение – инстилляция моче-
вого пузыря, местное введе-
ние разнообразных лекарств.

Также я вам советую про-
консультироваться у гине-
колога-эндокринолога. Этот 
доктор занимается не только 
проблемами и лечением сли-
зистой половых органов, но и 
слизистой всего урогениталь-
ного тракта. При климаксе в 
женском организме умень-
шается количество эстроге-
нов, слизистая истончается 
и появляется сухость. Важно 
принимать препараты, кото-
рые восстанавливают уровень 
эстрогенов, тогда слизистая 
мочевого пузыря более защи-
щена, борется с инфекцией 
и не дает циститу развить-
ся. Есть методика лазерно-
го омоложения влагалища, 
при котором идет точечное 
воздействие на слизистую, 
клетки регенерируются, вос-
станавливается толщина сли-
зистой, проходит сухость, и 
женщина полностью оживает, 
восстанавливается комфорт. 
Все эти вопросы вы должны 
решать с гинекологом-эндо-
кринологом.

– а классический цистит 
как проявляется? В моче 
повышены лейкоциты?

– Не только. Есть еще 
характерные симптомы: 
частые позывы в туалет, в 
том числе и ночные, моче-

испускание болезненное, в 
конце мочеиспускания появ-
ляется резь, в моче может 
быть кровь. Также пациенты 
с циститом часто отмечают 
боли внизу живота. 

– Добрый день, беспоко-
ят вас из Вилейки! у меня 
маленький вопрос доктору. 
есть ли процедура, ана-
логичная цистоскопии? 
Несколько лет назад я ее 
делала, и реакция была пло-
хая, очень тяжело перенесла. 
сейчас уролог в Минске сно-
ва советует делать…

– Обычно это безболез-
ненная процедура. Сейчас 
есть современная аппарату-
ра, гибкие цистоскопы, кро-
ме того, при ее проведении 
используется смазка, которая 
и обеззараживает, и смазы-
вает, и обезболивает одно-
временно. После цистоскопии 
в мочевой пузырь вводятся 
лекарственные средства, 
которые лечат и защищают 
слизистую.

Цистоскопия помогает 
в многократном увеличе-
нии увидеть, что происхо-
дит внутри мочевого пузыря 
и выбрать тактику лечения. 
Делать ее надо обязательно, 
если  есть показания.

Забудьте о 
прокладках!

– ольга Викторовна, у 
меня деликатный вопрос: 
сколько раз в день можно 
подмываться? 

– Вам сколько лет?
– 65. Из-за климакса все 

у меня иссушенное, травми-
рованное. После мочеиспу-
скания не могу даже туалет-
ной бумагой пользоваться: 
дотрагиваюсь, и сразу жже-
ние усиливается.

– Подмываться часто 
нельзя, только один раз на 
ночь. У женщин в климаксе 
снижается выработка эстро-
генов, что становится причи-
ной  сухости, дискомфорта, 
жжения. Частые подмыва-
ния это могут усугубить, еще 
больше иссушить слизистую, 
смыть с нее защиту.

Используйте щадящее 
средство – гель-душ или мас-
ло для интимной гигиены. 
Оно будет смягчать слизи-
стую, восстанавливать ее.

– а молодым женщинам 
сколько раз можно подмы-
ваться? 

– 1–2 раза в день достаточ-
но. И тоже пользоваться сред-
ством для интимной гигиены. 
Советую молодым девуш-
кам, женщинам не носить 
ежедневные прокладки. Это 
большое зло. Прокладки как 
мостик, по которым бактерии 
из заднего прохода попадают 
в уретру и вызывают цистит.

– Циститом чаще болеют 
женщины?

– Да, цистит считается 
женским заболеванием. У 

женщины есть анатомическая 
особенность – короткая уре-
тра. Ее длина около 4 см, и 
микрофлоре проще снаружи 
попасть в уретру. У мужчин 
уретра длиннее – 10–12 сан-
тиметров. Поэтому у мужчин 
чистых циститов не бывает, 
цистит часто сочетается с  
простатитом, задним уретри-
том.

Особенно внимательными 
к себе должны быть женщи-
ны в климаксе и женщины 
так называемого прогесте-
ронового типа – худенькие, 
плоские, модели с подиума. У 
них в организме снижен уро-
вень эстрогена, слизистая не 
защищена и они, во-первых, 
подвержены риску наруше-
ния менструального цикла, 
а во-вторых, подвержены 
циститам. 

– а как быстро цистит 
переходит в хронический?

– Чаще всего это недо-
леченные случаи. Пациентка 
два дня пропила уроантисеп-
тик, полегчало – бросила. А 
воспаление там тлеет, каждая 
бактерия борется за жизнь, 
кишечные палочки группиру-
ются и сверху образуют защи-
ту – биологическую пленку. 
Закрываются ею как люком, и 
туда уже антибиотик не про-
никнет. 

Цистит надо лечить кур-
сом и обязательно прово-
дить контроль излеченности 
–  сдавать общий анализ мочи 
и бакпосев мочи! 

Вакцина в помощь
– Добрый день, ольга 

Викторовна! у меня много 
лет такая проблема: попа-
ла инфекция в организм, 
стафилококк золотистый. 
По-женски все нормально, 

а вот с мочевым пузырем – 
беда. И лекарство заливали, 
вроде выведут, станет луч-
ше, а потом опять появляет-
ся. Как его вывести?

– У стафилококка золо-
тистого есть излюбленное 
место, где он постоянно 
живет – носоглотка. Вам надо 
посетить врача-отоларинго-
лога. Он назначит санацию 
местно, удалит стафилококк 
в носу и в горле. Как только 
победите его там, он переста-
нет появляться в моче.

Повышайте иммунитет, 
чем он сильнее, тем больше 
его способность бороться с 
инфекциями. Принимайте 
клюкву в капсулах, она хоро-
шо убирает бактерии в моче. 
Есть вакцина от урологиче-
ских инфекций, можно ее 
попробовать.

– Никогда не слышала о 
такой. она поможет? 

– Изначально была соз-
дана вакцина для форми-
рования иммунитета от 
кишечной палочки, в нее 
входят несколько штаммов 
этой бактерии. А так как в 
90 процентах случаев цисти-
ты вызываются кишечной 
палочкой, то фактически 
создали вакцину от цисти-
тов. Недавно разработчи-
ки вакцины провели новое 
исследование и считают, что 
после введения вакцины 
вырабатывается иммунитет 
не только против кишечной 
палочки, но и против боль-
шинства  бактерий, которые 
могут вызвать цистит, – ста-
филококка, протея, морге-
неллы и других.

Вакцина представляет 
собой капсулу, которую надо 
пить 1 раз в день до завтрака 
в течение от 1 до 3 месяцев. 

– И как долго эта вак-

цина действует? от гриппа, 
например, прививку каж-
дый год надо делать.

– Урологическую вакцину 
пьют по мере необходимости. 

Важна диета
– ольга Викторовна, 

добрый день! Я инвалид 
2-й группы. Подписчик 
«Народной Воли», прочитал 
в газете о «Прямой линии» 
с Вами. Вы – моя последняя 
надежда. Когда был здоров, 
всем был нужен: грамотами 
дом завален. а сейчас один 
на один со своими пробле-
мами.

с 1978 года у меня кам-
ни в почках, оксалаты. 
оперировали меня, и сами 
камни выходили, иногда аж 
с кровью. 

– Оксалаты – самые твер-
дые камни, с ними трудно 
бороться, зачастую их дро-
бят ультразвуком, потому что 
сложно растворить. 

При мочекаменной 
болезни очень важно выяс-
нить, из каких солей состоит 
камень (делается специаль-
ный анализ крови и мочи, а 
также анализ самого камня, 
если он вышел), потому что 
они различаются по хими-
ческому составу. Есть окса-
латы, есть ураты, фосфаты 
и т.д. От того, какой камень, 
зависит диета.

Оксалаты – это соли щаве-
левой кислоты, они откла-
дываются в почках и форми-
руют камень. Поэтому очень 
важна диета. Вам обязательно 
следует исключить из рацио-
на продукты, которые помо-
гают образовываться оксала-
там. Это зелень:  петрушка, 
щавель, а также кислые ябло-
ки, редиска, шоколад.

Лекарства или 
операция: как 
восстановить 
нормальное 

мочеиспускание
– Меня сейчас уже не 

камни беспокоят, а моче-
испускание: моча плохо 
идет, по каплям, а позывы 
частые, ночью встаю.

– Хроническая задержка 
мочи – это один из симпто-
мов возрастной аденомы про-
статы. 

Аденома начинает актив-
но развиваться у мужчин 
после 50 лет, она растет и 
перекрывает мочеиспуска-
тельный канал. Учащаются 
позывы в туалет, приходит-
ся вставать ночью 2–3 раза, а 
пописать мужчина не может, 
моча иногда идет по каплям 
и с болью. При таких наруше-
ниях мочеиспускания хоро-
шо помогают лекарственные 
средства группы альфа-адре-
ноблокаторов. Они расши-
ряют уретру, делают напор 
струи сильнее, нормализуют 
мочеиспускание. Но при-
нимать их надо постоянно 
в течение года, тогда будет 
эффект. 

– а еще отеки на ногах 
появились.

– Это скорее сердечные 
проблемы. С участковым 
терапевтом решайте эту про-
блему. 

– Добрый день! Звоню 
из Минска. Мне 72 года. 
Простатитом давно стра-
даю, уже почти год, как 
поставили катетер. это уже 
навсегда?

– Цистостома или катетер 
– это специальное устройство 
для искусственного выведе-
ния мочи. И это не приговор, 
от него можно избавиться. Но 
чтобы восстановить нормаль-
ное мочеиспускание без кате-
тера, нужно убрать аденому. 

– а как убрать?
– Лучше всего – сделать 

трансуретральную резекцию 
простаты (ТУР). Это эндоско-
пическая процедура, аденома 
удаляется без разреза через 
мочеиспускательный канал. 

нуждается в заботе! 
– Добрый день! Из 

Витебска звоню. у меня 
проблема – аденома проста-
ты, еще и цистит ставят. В 
общем, часто бегаю в туалет. 
Пью лекарство, которое док-
тор прописал, но результата 
нет. Что еще можно?

– Скорее всего вам назна-
чен препарат группы альфа-
адреноблокаторов. А как дол-
го принимаете препарат?

– Два месяца.
– Надо хотя бы полгода. 

Ни в коем случае не бро-
сайте, при аденомах курс 
медикаментозного лечения 
очень длительный, может 

длиться до года.  Улучшение 
будет наступать постепенно. 
Препарат комбинированный, 
состоит из двух компонен-
тов – уменьшает размеры 
аденомы простаты и улуч-
шает мочеиспускание, делает 
напор струи сильнее. 

Можно присоединить 
противовоспалительные све-
чи, курс – 10 дней. А так-
же пропить уроантисептик 
– противовоспалительные 
таблетки, которые улуч-
шат состояние, реже будете 
ходить в туалет. И следите 
за сахаром. Глюкоза в кро-
ви также усугубляет частоту 
мочеиспускания. 

– скажите, отчего зави-
сит рост аденомы?

– От индивидуального 
гормонального фона мужчи-
ны. Чем активнее тестосте-
рон, тем активнее растет эта 
доброкачественная опухоль. 
Наследственный фактор вли-
яет: если аденома простаты 
была у отца, то, как правило, 
встречается и у сына. 

Повлиять на процесс 
роста аденомы мы сильно 
не можем. Но зачастую на 
фоне растущей аденомы раз-
вивается простатит – воспа-
лительный процесс, который 
усугубляет симптомы адено-
мы – учащенное мочеиспуска-
ние, боли под яичками, боли 
внизу живота, ослабленный 
напор мочи. Все это в сово-
купности нарушает качество 
жизни, влияет на настроение, 
работоспособность челове-
ка. На воспалительный про-
цесс мы можем повлиять, 
назначив адекватное лечение. 
Поэтому я прошу мужчин, 
чтобы они не затягивали с 
визитом к урологу, когда у 
них появляются перечислен-
ные симптомы. Потому что 
если этот процесс запустить, 
то на фоне постоянного вос-
паления может развиться  и 
онкологическое заболевание, 
и задержка мочеиспускания, 
что нарушит функции почек.

Мужчин после 50 лет я 
прошу сдавать ПСА крови 
раз в год. Это онкомаркер 
рака предстательной железы.

– а я слышал мнение, 
что не надо всем мужчинам 
постоянно делать этот ана-
лиз.

–  Данный анализ позво-
ляет оценить, в каком состо-
янии сейчас простата. ПСА 
– это простатспецифический 
антиген, белок, который 
вырабатывается только про-
статой, и если его уровень 
повышен, значит, в проста-
те какой-то непорядок, там 
может идти воспалительный 
процесс. Это очень информа-
тивный анализ. При остром 
простатите с температурой, 
ознобом, ПСА зашкаливает. 
К слову, мужчины при высо-
кой температуре зачастую 
обращаются за помощью к 
терапевту, думая, что у них 
ОРВИ, а это может быть 
острый простатит – серьез-
ная патология, которая в 50 
процентах случаев лечится 
в стационаре! Острое вос-
паление простаты – это 
ургентное состояние, тре-
бующее немедленного вра-
чебного вмешательства, при 
котором может развиться 
абсцесс и даже сепсис. 

Раз в год советую мужчи-
нам делать УЗИ предстатель-
ной железы.

Простата – второе сердце 
мужчины, и она нуждается 
в такой же заботе, требует к 
себе такого же внимательно-
го и бережного отношения, 
как и сердце.

Мария ЭЙСМОНТ.

Яна дапамагала аднаўляць пасляваенную Беларусь
ПАМЯЦЬ

Грамадскія актывісты ўшанавалі на 
сталічных Вайсковых могілках памяць 
Рут Уолер – грамадзянкі ЗША, якая ў 
складзе гуманітарнай місіі дапамагала 
аднаўляць пасляваенную Беларусь і 
трагічна сышла з жыцця 4 жніўня 1946 
года.

Кажа сустаршыня Руху салідарнасці 
«Разам» Алена Талстая:

– Для мяне яшчэ не толькі пры-
клад самой Рут Уолер важны, а пры-
клад яе мужа, каторы не з’ехаў адсюль 
у роспачы, што ён тут згубіў сваю 
маладую прыгожую жонку, ёй 25 год 
было. Менавіта дзякуючы яе мужу 
праз год у Мінску адкрыўся завод 

«Медпрэпараты», дзе пачалі выпу-
скаць антыбіётыкі. Туды было заве-
зена самае навейшае абсталяванне. 
Нашы фармацэўты былі адпраўлены 
на вучобу, каб тут была вытвор-
часць тых медыкаментаў, якіх якраз 
не хапіла Рут Уолер, каб застацца ў 
жывых.

Камуністычныя ўлады БССР 
імкнуліся не згадваць пра амерыканскі 
ўнёсак у аднаўленне разбуранай 
вайной рэспублікі. І толькі ў незалеж-
най Беларусі адной са сталічных школ 
надалі імя Рут Уолер.

(Радыё “Рацыя”.)

КРЫМІНАЛ

Спрабаваў уцячы  
ва Украіну

Падазроны па “наркатычнай” справе спрабаваў 
уцячы ва Украіну, але быў затрыманы памежнікамі 
ў Кобрынскім раёне, інфарміруе прэс-служба 
Дзяржаўнага памежнага камітэта Беларусі. Здарэнне 
адбылося 2 жніўня. На заставе “Дзівін” спрацаваў 
сігналізацыйны комплекс. Нарад знайшоў сляды 
невядомага, якія вялі ў бок мяжы. Парушальніка 
паспелі затрымаць пры спробе нелегальнага пераходу 
праз мяжу. Ім аказаўся 24-гадовы жыхар Брэсцкай 
вобласці.

Малады чалавек ухіляўся ад следства па спра-
ве аб “незаконным абароце наркатычных сродкаў” 
і быў аб’яўлены ў вышук. Яго перадалі кобрынскім 
міліцыянерам. Таксама маладога чалавека чакае 
пакаранне за спробу парушэння дзяржаўнай мяжы і 
памежнага рэжыму.

ЦИТАТА ДНЯ

Светлана Белаш, консультант управления 
народонаселения, гендерной и семейной 

политики Министерства труда и соцзащиты:
«Итоги 2017–2018 годов показывают снижение 

рождаемости и стабильно высокий уровень смертно-
сти...». 

– Миграционный прирост не компенсирует есте-
ственную убыль населения. Снижается удельный вес 
первенцев и увеличивается удельный вес детей, рожден-
ных вторыми. Если в 2011-м число детей, рожденных 
вторым и последующим, составило 49%, то в 2018-м – 
61%. Рождаемость первенцев в 2011 году составила 51%, в 
2018-м – 39%. Отмечается стабильное снижение количе-
ства женщин репродуктивного возраста – к 2030 году их 
число снизится на 10,6% в сравнении с 2016 годом.

(На пресс-конференции «Улучшение демографиче-
ского потенциала: меры по повышению рождаемости и 
снижению смертности в Республике  Беларусь».)
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Каманда Марадоны 
губляе ачкі

Адбыліся матчы 17-га тура  
чэмпіянату Беларусі па футболе.

Вось іх вынікі: БАТЭ (Барысаў) – «Мінск» – 2:0, «Прамень» 
(Мінск) – «Дынама» (Брэст) – 1:1, «Гомель» – «Днепр» (Магілёў) 
– 2:0, «Гарадзея» – «Тарпеда» (Мінск) – 0:0,  «Іслач» (Мінскі раён) – 
«Дынама» (Мінск) – 0:1.

Турнірнае становішча
Каманды Гульні Выйг-

рышы Нічыі Пара- 
жэнні Мячы Ачкі

БАТЭ 17 14 2 1 30–10 44
Дынама (Мн) 16 11 4 1 21–7 37
Віцебск 16 10 4 2 25–10 34
Шахцёр 16 9 5 2 19–6 32
Слуцк 17 9 3 5 21–11 30
Дынама (Бр) 17 6 8 3 29–21 26
Нёман 17 7 4 6 17–21 25
Тарпеда-БелАЗ 15 7 3 5 15–11 24
Іслач 17 3 8 6 9–15 17
Гомель 17 4 4 9 9–21 16
Мінск 17 3 6 8 18–22 15
Смалявічы 16 3 5 8 13–17 14
Тарпеда 17 2 6 9 7–20 12
Гарадзея 17 2 6 9 11–22 12
Прамень 17 2 5 10 13–29 11
Днепр 17 2 5 10 9–23 11

P.S. У табліцы не 
ўлічаны вынікі матчаў: 
«Шахцёр» (Салігорск) – 
«Віцебск, «Смалявічы» 
– «Тарпеда-БелАЗ» 

(Жодзіна). 

Паколькі ў рэдакцыі няма магчымасці рэцэнзаваць і вяртаць нявыкарыстаныя матэрыялы, яна пакідае 
права ўступаць у перапіску за сабой. За iнфар ма цыю, раз меш ча ную ў рэк лам ных аб'явах, рэ дак цыя не 
ад каз вае. Мо гуць дру ка вац ца ма тэ ры я лы, у якiх пазiцыя аўта раў не пад зя ля ец ца га зе тай. Па с вед чан не 
аб дзяр жаўнай рэгістра цыі сродку масавай інфармацыі №947 ад 6 студзеня 2010 г. выдадзена 
Міністэрствам інфармацыі Рэспублікі Беларусь (па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі №224 ад 6 
са кавіка 2000 г.). Над ру ка ва на ў друкарні дзяржаўнага прадпрыемства «Выдавецтва  «Беларускі Дом 
друку». ЛП №02330/106 ад 30.04.2004. Мінск, пр. Незалежнасці, 79. Падпiса на ў друк 05.08.2019 у 17.00. 
Аб'ём 4 друк. ар ку шы. Ты раж  22 120 экз. За каз № 2694.

63222 – для індывідуальных падпісчыкаў,  
632222 – для прадпрыемстваў і арганізацый.

Падпісныя індэксы:

Адрас рэдакцыi: 220030 Мiнск, вул.Энгельса, 34а.  
Прыёмная: тэл./факс (017) 328-68-71. 

Рэкламны аддзел (017) 328-66-09.
nvonlineinfo@gmail.com  
http://www.nv-online.info 

http://www.nv-online.info8 6 жніўня  2019 ã.

К А л е й д А с К о П

Галоўны рэдактар 
Іосіф Паўлавіч СЯРЭДЗІЧ

«С неба падали обломки самолета  
и останки людей…»

Скоро будет 40 лет с того трагического дня, когда потерпел крушение самолет  
с футбольной командой «Пахтакор» на борту. Он летел в Минск на игру с «Динамо»...

Календарь игр с участием  
хоккейного минского «Динамо»

Стало известно расписание матчей «зубров» в будущем регулярном сезоне.

хоккейный календарь

Команда проведет 62 поедин-
ка, из которых 31 – на домашней 
арене. Начинают столичные дина-
мовцы чемпионат 2 сентября встре-
чей с «Нефтехимиком» на «Минск-
Арене». Заканчивают там же 27 
февраля игрой с московскими одно-
клубниками.

2 сентября (понедельник)
Динамо-Минск – Нефтехимик

4 сентября (среда)
Динамо (Москва) – Динамо-
Минск

6 сентября (пятница)
Сочи – Динамо-Минск 

8 сентября (воскресенье)
Спартак – Динамо-Минск

12 сентября (четверг) 
Динамо-Минск – Сибирь

15 сентября (воскресенье)
Динамо-Минск – Металлург

18 сентября (среда)
Динамо-Минск – Амур

21 сентября (суббота)
Динамо-Минск – Йокерит

24 сентября (вторник)
Торпедо – Динамо-Минск

26 сентября (четверг)
Северсталь – Динамо-Минск

28 сентября (суббота) 
Нефтехимик – Динамо-Минск 

1 октября (вторник) 
Динамо-Минск – Сочи 

3 октября (четверг) 
Динамо-Минск – Трактор 

6 октября (воскресенье) 
Динамо-Минск – Ак Барс 

9 октября (среда) 
Динамо (Рига) – Динамо-Минск 

11 октября (пятница) 
Йокерит – Динамо-Минск 

13 октября (воскресенье) 
Витязь – Динамо-Минск 

17 октября (четверг) 
Динамо-Минск – Торпедо 

22 октября (вторник) 
Динамо-Минск – Барыс 

25 октября (пятница) 
Динамо-Минск – Динамо (Рига) 

27 октября (воскресенье) 
Динамо-Минск – Салават 
Юлаев 

30 октября (среда) 
Трактор – Динамо-Минск 

1 ноября (пятница) 
Металлург – Динамо-Минск 

3 ноября (воскресенье) 
Салават Юлаев – Динамо-
Минск 

12 ноября (вторник) 
Динамо-Минск – Торпедо 

13 ноября (среда) 
Динамо-Минск – Витязь 

16 ноября (суббота) 
Динамо-Минск –  
Авангард 

19 ноября (вторник) 
Торпедо – Динамо-Минск 

21 ноября (четверг) 
Спартак – Динамо-Минск 

23 ноября (суббота) 
Авангард – Динамо-Минск 

26 ноября (вторник) 
Динамо-Минск –  
Адмирал 

29 ноября (пятница) 
Локомотив – Динамо-Минск 

1 декабря (воскресенье) 
Барыс – Динамо-Минск 

3 декабря (вторник) 
Сочи – Динамо-Минск 

6 декабря (пятница) 
Динамо-Минск – Северсталь 

8 декабря (воскресенье) 
Динамо-Минск – ЦСКА 

17 декабря (вторник) 
Динамо-Минск – Локомотив 

18 декабря (среда) 
Динамо-Минск – Сочи 

21 декабря (суббота) 
Адмирал – Динамо-Минск 

23 декабря (понедельник) 
Амур – Динамо-Минск 

25 декабря (среда) 
Куньлунь Ред Стар – Динамо-
Минск 

30 декабря (понедельник) 
Динамо-Минск – 
 Динамо (Рига) 

3 января (пятница) 
Северсталь – Динамо-Минск 

5 января (воскресенье) 
Динамо-Минск – СКА 

7 января (вторник) 
Динамо-Минск – Куньлунь Ред 
Стар 

10 января (пятница) 
Динамо-Минск – Витязь 

12 января (воскресенье) 
Динамо-Минск – Спартак 

14 января (вторник) 
ЦСКА – Динамо-Минск 

16 января (четверг) 
Витязь – Динамо-Минск 

21 января (вторник) 
Динамо-Минск – Спартак 

25 января (суббота) 
Динамо-Минск – Северсталь 

28 января (вторник) 
СКА – Динамо-Минск 

30 января (четверг) 
Автомобилист – Динамо-Минск 

1 февраля (суббота) 
Сибирь – Динамо-Минск 

11 февраля (вторник) 
Динамо (Рига) – Динамо-Минск 

13 февраля (четверг) 
Локомотив – Динамо-Минск 

15 февраля (суббота) 
Динамо-Минск – Автомобилист 

17 февраля (понедельник) 
Динамо-Минск – ЦСКА 

21 февраля (пятница) 
ЦСКА – Динамо-Минск 

23 февраля (воскресенье) 
Ак Барс – Динамо-Минск 

25 февраля (вторник) 
Динамо-Минск – Локомотив 

27 февраля (четверг) 
Динамо-Минск – Динамо 
(Москва)

По СледаМ ТраГедИИ

Катастрофа произо-
шла в небе над украинским 
Днепродзержинском 11 
августа 1979 года. В этот 
день столкнулись два пасса-
жирских самолета, в одном 
из которых почти в пол-
ном составе летел футболь-
ный клуб «Пахтакор» из 
Узбекистана.

Команда вылетала в суб-
боту утром. 14 футболистов, 
тренеры, врач, администра-
тор команды. Самолет Ту-154 
отправился из ташкентского 
аэропорта без опозданий в 
11.30. За 20 минут до это-
го из Челябинска стартовал 
еще один самолет, который 
направлялся в Кишинев.

В это время в Харьковском 
центре управления воздуш-
ным движением на смене 
находилась команда дис-
петчеров под руководством 
Сергея Сергеева. Вместе с 
ним дежурили Владимир 
Сумской и Николай 
Жуковский. Стаж работы 
последнего составлял всего 
2,5 месяца, сообщает life.ru.

Молодой диспетчер рас-
считал, что лайнеры долж-
ны разойтись в небе – они 
пройдут одну и ту же точ-

ку с разницей в три минуты. 
На самом же деле у экипа-
жей было меньше 60 секунд. 
Оба самолета поднялись на 
высоту 8400 метров и на ско-
рости под 800 км/ч неслись 
навстречу друг другу.

За пару минут до трагедии 
Сумской перепроверил рас-
четы стажера и ужаснулся. 
Диспетчер взял управление 
на себя и дал команду, что-

бы экипаж одного из само-
летов срочно поднимался. 
Ему ответили утвердительно, 
Сумской успокоился. А через 
несколько минут понял, что 
«принято» сказали не с того 
борта – высоту меняла не 
«тушка», а Ил-62, который 
по ошибке получил срочный 
сигнал.

По свидетельствам оче-
видцев, жители украинской 

деревни Куриловки в тот день 
отмечали свадьбу.

«Прямо во время застолья 
с неба посыпались обломки 
самолетов, падали останки 
людей, разорванные в клочья 
вещи», – рассказывали свиде-
тели трагедии.

Спасать было уже некого…
«Пахтакор» тогда был 

крепким середняком, поэто-
му мы понимали, что легкой 

прогулки в матче не будет, 
– рассказал «Народной 
Воле» Эдуард Малофеев, 
который в то время был 
главным тренером мин-
ского «Динамо». – И вдруг 
сообщение – «Пахтакор» 
разбился. Помню, что мы 
в тот момент готовились 
к игре на базе в «Стайках». 
Сказать, что это было 
шоком, не сказать ничего! 
Нам об этом сообщили, а 
вообще об этой трагедии 
особо не распространялись. 
Только какие-то общие 
фразы».

Сначала эта трагедия 
была под грифом «Секретно». 
Спортсменов хоронили в 
закрытых гробах 17 августа, 
а советские СМИ практиче-
ски никак не освещали про-
изошедшее долгое время. 
Через неделю после трагедии 
вышла заметка на последней 
полосе одной из спортивных 
газет, в которой содержа-
лась лишь пара предложе-
ний: произошла трагедия, 
разбилась команда. В газете 
ЦК КП Узбекистана «Правда 
Востока» написали неболь-
шой некролог за три дня до 
похорон.

Эта трагедия еще раз 
показала, что у каждо-
го своя судьба. Например, 
самый молодой из соста-
ва «Пахтакора», 18-летний 
Сирожиддин Базаров, дол-
жен был оказаться в Минске 
накануне – вместе с дублиру-
ющим составом. Но у моло-
дого человека прилетал отец, 
спортсмен опоздал на борт. 
Поэтому для него сделали 
исключение и взяли вместе с 
основным составом.

Еще один футболист 
– Михаил Ан – не должен 
был вообще лететь в Минск, 
потому что накануне полу-
чил травму. Он приехал в 
аэропорт проводить своих 
товарищей, но его уговорили 
лететь ради поддержки своих. 
А вот Анатолий Могильный 
не рассчитал время езды до 
аэропорта и опоздал на рейс. 
На его месте и оказался Ан.

Один из массажи-
стов команды – Анатолий 
Дворников – праздновал 
день рождения. Среди гостей 
был журналист Олег Якубов. 
Квартира была недалеко от 
аэропорта, мужчины реши-
ли, что утром просто вме-

сте дойдут до самолета. Но 
засиделись и проспали. 
Старший тренер команды 
Олег Базилевич по семей-
ным обстоятельствам выле-
тел в Минск раньше, чем все 
остальные игроки.

…Разбирательство о при-
чинах авиакатастрофы про-
должалось девять месяцев. 
Подсудимыми по делу прохо-
дили Сумской и Жуковский.

Основной версией слу-
чившегося так и осталась 
ошибка диспетчеров. Им 
дали по 15 лет в колонии 
общего режима. Сумского 
выпустили через 6 с полови-
ной лет за хорошее поведе-
ние. Николай Жуковский, по 
слухам, покончил с собой в 
колонии.

После трагедии Спорт-
комитет СССР принял реше-
ние собрать новую команду и 
обратился ко всем советским 
клубам. Первый матч новый 
«Пахтакор» сыграл уже 23 
августа. Они играли в Ереване 
против «Арарата», игра тогда 
закончилась со счетом 3:1 в 
пользу хозяев…

Подготовил Алесь 
СВЕТЛАНИЧ.

Вот это будет 
праздник!

Уже сегодня можно предсказать, каким 
многолюдным, шумным и веселым будет «Праздник 

украинской культуры» в центре Минска (Верхний 
город, площадь Свободы) 17 августа.

не ПроПУСТИТе!

О многом уже говорит 
один список его организа-
торов – Мингорисполком, 
Республиканский центр нацио-
нальных культур, Белорусское 
общественное объединение 
украинцев «Ватра», Минское 
общественное объединение 
украинцев «Заповит» белорус-
ского объединения «Ватра», 
Посольство Украины в 
Республике Беларусь.

А какие профессиональ-
ные и любительские твор-
ческие коллективы и инди-
видуальные исполнители 
из Украины и Республики 
Беларусь будут радовать 
публику! Академический 
народный хор Черниговского 
областного филармониче-
ского центра, Джаз-бенд 
«BissQwit» (г.Чернигов), соли-
сты филармонического центра 
(г.Чергнигов), народного ансам-
бля бандуристов «Вербиченька» 
(г.Ветка, Беларусь), ансам-
бля «Смеричка» (г.Лида, 
Беларусь), народного музы-
кального театра «Надежда», 
танцевального коллектива 
«Песочница» (п.Колодищи 
Минского района), ансамбля 
народной песни «Берегиня» 
(г.Кобрин), вокального ансам-
бля «Борвинок» (г.Гродно), 
вокального ансамбля «Хвыля» 
(г.Могилев), фольклорного 
ансамбля «Ватра» (г.Минск), 
народного хора «Крыница» 
(г.Минск), дуэта в составе 
Аллы Шеко и Марии Рудик 

(г.Молодечно), Александра 
Володченко (г.Минск), 
Маргариты Кучук (г.Минск), 
Валентины Прохоровой 
(г.Минск), Камиллы Суши 
(г.Минск), Валентины Кудревич 
(г.Минск), Ольги Пчицкой 
(г.Лида), Леонида Лысокобылко 
(г.Молодечно), Есении Микулич 
(г.Молодечно), Галины Баян-
Ключниковой (г.Молодечно), 
Алексея Вечернего (г.Витебск).

Не обойдется праздник и 
без таких выставок, как тради-
ционная украинская вышивка 
мастеров народного творче-
ства Надежды Нимко, Ольги 
Сухаренко, Инны Мох, Дарьи 
Ясюкевич, Галины Калюжной, 
Галины Безбородько.

Свои работы будут так-
же демонстрировать мастера 
народных художественных 
ремесел. Пройдут мастер-клас-
сы по гончарству и кузнецко-
му делу. Их проведут предста-
вители народного творчества 
Черниговской области.

Организаторы «Праздника 
украинской культуры» запла-
нировали также презентацию 
туристического потенциа-
ла Черниговской области и 
Украины в целом, выставку-
продажу украинских книг. А 
для тех, кто намерен изучить 
украинский язык, – будет про-
веден открытый урок.

Минчане и гости столицы! 
Не забудьте! «Праздник укра-
инской культуры» – в субботу 
17 августа.

ВІнШУеМ!

Арына 
Сабаленка 

на 9-м радку 
ў рэйтынгу 

WTA

Беларуска Арына 
Сабаленка заняла 9-е месца ў 
рэйтынгу Жаночай тэніснай 
асацыяцыі (WTA) (на 
мінулым тыдні яна замыкала 
першую дзясятку). Падняцца 
на адну ступеньку ўдалося 
пасля выхаду ў фінал турніру 
ў амерыканскім Сан-Хасэ, калі 
яна апярэдзіла легендарную 
Серэну Уільямс.

Вікторыя Азаранка займае 
39-е месца, Аляксандра 
Сасновіч – 46-е, Вера Лапко 
– 135-е.

Вера КуЛяшоВА.


